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О блестящей победе 
Владимира Путина, 

получившего от россиян 
четвертый президентский 

срок, сказано уже 
немало. Казалось 

бы, принципиальных 
неожиданностей 

на выборах 18 марта 
не случилось. 

Но это как посмотреть.

Удивления достойны 
результаты золотого при-
зера - Владимир Путин 
набрал, как никогда в но-
вейшей истории РФ, мно-
го голосов - почти 77% 
при вполне приличной 
явке в 67,5%.

НАША СПРАВКА: в 2000 году 
Путин набрал 52,9% голосов, 
в 2004 году - 71,3%, в 2012 
году - 63,6%.
Что важно, ожидания 

скептиков разрушила сто-
личная явка. Москвичи 
явили миру неподдельный 
энтузиазм и показали не 
привычные 40%, как про-
гнозировали столичные 
же политологи, а почти 
60%.

Но еще важнее для 
Владимира Путина были 
результаты голосования 
в Крыму. Кулуарно они 
назывались даже вто-
рым референдумом и, по 
сути, оказались для всего 
мира - не только для Рос-
сии - проверкой на леги-
тимность присоединения 
полуострова. И тут итог 
блестящий: по Крыму дей-
ствующий президент РФ 
получил 92,2% голосов, 
а в Севастополе - 90,2%. 
Явка на полуострове ока-
залась куда выше средней 
по стране - 80%. В общем, 
Москва и Крым, что назы-
вается, стали яркими ви-
шенками на праздничном 
торте триумфатора.

Конечно, можно, как 
неудачник Павел Груди-
нин с его 12% голосов 
(меньше, чем всегда было 
у Зюганова!), рассуждать 
о «самых грязных выбо-
рах в истории постсовет-
ского пространства». Но 
что это, если не жест озло-
бления и отчаяния? Даже 
получившая свои полтора 
процента Ксения Собчак 
на этот мизер реагирует 
достойнее, радуясь, что 
ей удалось получить уйму 
времени для резких спи-
чей на федеральном ТВ.

Да и о какой вообще 
грязи в запальчивости 
заикнулся господин-то-
варищ Грудинин? Нару-
шений на избирательных 
участках с десятками ты-
сяч независимых наблю-
дателей было выявлено 
смехотворно мало. Но 
если даже предположить 

самое худшее, тайное и 
закулисное, то и в этом 
случае, как не раз доказы-
валось экспертами, при-
рисовать можно не более 
10-15% к результату по-
бедителя. Даже если пред-
положить этот маловеро-
ятный сценарий, победа 
Путина останется более 
чем убедительной.

Избиратель показал, 
что он всерьез поддержи-
вает действующего пре-
зидента РФ. И во многом 
здесь ему поспособствова-
ли западные недоброже-
латели, словно по заказу 
раздувшие целую цепь 
внешнеполитических 
скандалов - от переодева-
ния нашей олимпийской 
сборной в нейтральные 
цвета до беснования Тере-

зы Мэй на Туманном Аль-
бионе с угрозами чуть ли 
не НАТО поднять против 
«террористки» России, 
которая якобы орудует 
нервно-паралитическими 
ядами на территории Бри-
тании.

Это все произвело эф-
фект, обратный ожидае-
мому. Козни Запада, ста-
вящие целью испортить 
Владимиру Путину из-
бирательную кампанию, 
только помогли россий-
скому обществу собраться 
с силами, мыслями и спло-
титься перед лицом общей 
угрозы.

И ведь нельзя сказать, 
что небывалый успех до-
стигнут Владимиром Пу-
тиным при явной нехватке 
лидеров и политиков рос-
сийского масштаба, спо-
собных дорасти до между-
народного уровня.

После появления клуб-
ничного олигарха Павла 
Грудинина с его сталин-
скими усами был даже 
момент, когда оптимисты 
стали говорить о возмож-

ности второго тура. Но 
миллиардные счета ком-
муниста Грудинина в за-
рубежных банках, как и 
его вялое поведение на из-
бирательном ристалище, 
сыграли свою роль - он 
едва дотянул до 12%. Для 
КПРФ это откровенный 
провал. Но руководство 
КПРФ вместо реального 
объединения вокруг Гру-
динина всех левых сил 
привычно потянуло одея-
ло на себя, окрасило кам-
панию кандидата исклю-
чительно в свой красный 
цвет, чем породило споры 
и противоречия на левом 
фланге и оттолкнуло зна-
чительное число потенци-
альных союзников.

А как отчаянно рубил-
ся (словесно, конечно же) 

Владимир Жири-
новский за свое ме-
сто под солнцем не 
ниже второго! Но 
получил третье, не-
дотянув до 7%... Го-
ворят, что это была 
последняя гастроль 
артиста и в партии 

надо срочно что-то ме-
нять, иначе дальше будет 
хуже.

И совсем уж открове-
нием стала Ксения Соб-
чак, которой предрекали 
жалкие доли процента. 
Однако политически ак-
тивная молодежь и рас-
серженные горожане сде-
лали ей неплохой рейтинг. 
Женщина-кандидат на-
стойчиво собирала вокруг 
себя людей, недовольных 
отсутствием графы «Про-
тив всех» в бюллетенях. 
И ведь насобирала даже 
больше, чем матерый Гри-
горий Явлинский.

Но все потуги систем-
ной и несистемной оппо-
зиции оказались тщетны-
ми, поскольку предложить 
избирателям, кроме 
стандартных благих по-
желаний, им оказалось, в 
сущности, нечего. И объ-
единиться, выдвинув еди-
ного кандидата от оппози-
ции, они тоже не смогли. 
Как и всегда...

Евгений Александров

Медицина - только для 
пользователей интернета?
Любят в нашем правительстве современные игрушки: 
айфоны, роботы и прочие чудеса техники. На днях туда внесены 
предложения по включению в госпрограмму «Цифровая экономика» 
новых направлений, придуманных, похоже, неисправимыми 
фантазерами.

Авторы предполагают раз-
витие цифровой медицины 
и «умных городов», включая 
создание сети телемедицин-
ских центров и внедрение 
беспилотного общественного 
транспорта.

Ну беспилотники в виде авто-
бусов, троллейбусов и трамваев 
на улицах российских городов 
при наличии богатого вообра-
жения еще можно представить, 
что же касается цифровой ме-
дицины...

Заявка на нее подготовлена 
неким консорциумом «Цифро-
вое здравоохранение», куда вме-
сте с Минздравом и Минком-
связью вошли подразделения 
Росатома, Ростеха, фармацев-
тическая компания «Р-Фарм» 
и другие счастливчики. Затея 
эта, на первый взгляд, выглядит 
актуальной на фоне так назы-
ваемой оптимизации здравоох-
ранения, которая привела к его 
деградации и развалу, особенно 
в сельской местности.

Выступая как-то в Госдуме, 
глава Счетной палаты Татья-
на Голикова сообщила, что из 
130 тыс. сельских населенных 
пунктов на территории России 
только 45 тыс. имеют те или 
иные формы оказания мед-
помощи! «И есть вопиющие 
факты, когда смертность в ре-
зультате такой недоступности 
медпомощи существенно пре-
вышает те показатели, которые 
в среднем сложились в России», 
- заявила глава Счетной палаты.

Упомянутая «оптимизация» 
привела к массовым закрыти-
ям сельских больниц и фель-
дшерско-акушерских пунктов, в 
связи с чем поступало много во-
просов от населения регионов 
во время прямой линии с прези-
дентом России. «Это абсолютно 
недопустимые практика и тен-

денция», - отвечал президент. По 
его словам, в рамках програм-
мы модернизации здравоохра-
нения основная часть средств 
была выделена на сельскую ме-
дицину, в первую очередь на со-
хранение и укрепление медуч-
реждений в селах. То есть деньги 
из бюджета ушли, но до мест не 
дошли. И вот теперь «Цифро-
вое здравоохранение»...

Авторы проекта утверж-
дают, что для восстановления 
прежнего уровня медицинского 
обслуживания на селе тради-
ционными методами были бы 
необходимы огромные капита-
ловложения, которые сегодня 
в условиях кризиса негде взять. 
Но если сформировать в Рос-
сии сеть телемедицинских кон-
сультационно-диагностических 
центров, а также сопряженную 
с ними систему мобильных те-
лемедицинских лабораторно-
диагностических комплексов, 
то проблемы якобы можно ре-
шить.

Только представьте: в за-
брошенные помещения фель-
дшерско-акушерских пунктов, 
в обшарпанные здания мест-
ных больничек привозят хай-
тековскую супертехнику с ин-
тернетом, после чего из самого 
богом забытого медвежьего 
угла можно будет консультиро-
ваться со столичными светила-
ми в режиме реального време-
ни, а то и делать операции под 
руководством самого Бокерии!

Правда, прежде эти пункты 
и больнички нужно снабдить 
хотя бы минимальным набо-
ром элементарных лекарств и 
приборов, заманить туда мало-
мальски грамотных медиков, 
научив их работать на «телеме-
дицинской» аппаратуре. Плюс 
обеспечить горячую воду и 
канализацию не в сарае возле 
забора.

И что, эта сказка должна вой-
ти в десятки тысяч деревень и 
поселков? А по какому-то вол-
шебству появится к ним проез-
жая дорога?

Проект «Цифровая медици-
на» эксперты оценивают в сот-
ни миллиардов рублей, что со-
поставимо со всеми расходами 
федерального бюджета на здра-
воохранение в 2018 году. Возни-
кает закономерный вывод: либо 
авторы проекта совсем размеч-
тались, либо надеются освоить 
очередные миллиарды и отчи-
таться, как водится, единствен-
ным опытным экземпляром...

Алексей Воробьев
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Козни Запада, ставящие це-
лью испортить Владимиру 
Путину избирательную кампа-
нию, только помогли россий-
скому обществу сплотиться.
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Бесплатное цифровое 
телевидение, о котором 

так много молчали 
последние годы, должно 
вот-вот прийти в каждый 

дом. Вернее, не 
в каждый и совсем 

не бесплатно.

Всеобщее внедрение 
цифрового вещания, кото-
рое власти нам обещали то 
к 2017 году, то к июлю 2018 
года, то теперь к 2019-му, по-
зволит телезрителям в не-
больших городах принимать 
до 20 каналов в цифровом 
качестве вместо прежних 
четырех-пяти аналоговых. 
Хорошее дело? Конечно, 
хорошее. Но есть вопросы...

Кто останется 
без телевизора?

Когда начиналась реа-
лизация федеральной про-
граммы перехода на цифро-
вое телевизионное вещание, 
у нас в стране, по разным 
оценкам, было от 70 до 
90 млн телевизоров. И боль-
шая часть из них - без воз-
можности просмотра цифро-
вого телевидения. При этом 
с середины 2012 года у нас 
не завозятся и не произво-
дятся аналоговые телевизо-
ры, поэтому их количество 
с каждым годом естествен-
ным образом уменьшается. 
В 2019 году телевизоры без 
функции приема цифрового 
сигнала могут превратить-
ся в бесполезные ящики. 
Руководство «Российской 
телевизионной и радиовеща-
тельной сети» (РТРС) успо-
каивает, что отключать 
аналоговое телевиде-
ние в регионах можно 
будет, если в них оста-
нется не более 5% ана-
логовых телевизоров. 
Проблема в том, что 
никто точно не знает, 
сколько их.

- РТРС не обладает 
возможностями экс-
пертизы парка при-
емного оборудования 
населения, - говорит 
пресс-секретарь РТРС 
Игорь Степанов. - В одном 
домохозяйстве могут быть 
телевизоры различных по-
колений, моделей, с отлич-
ным друг от друга функ-
ционалом и принимающие 
сигнал от разных операто-
ров с разными вспомога-
тельными устройствами.

Похоже, что проблема 
будет решаться по факту 
и опытным путем. То есть 
люди одним прекрасным 
днем включат телевизор и 
не обнаружат привычной 
картинки.

На данный момент око-
ло 70% населения имеют 
цифровое оборудование. 
Это те, кто купил новые 
телевизоры или цифровые 
приставки. Получается, что 
речь идет по меньшей мере о 
15 млн телевизоров, кото-
рым будет нужна срочная 
модернизация. По очень при-

близительным оценкам под 
ударом находится 40% насе-
ления в небольших населен-
ных пунктах. Прямо скажем: 
это не самый богатый кон-
тингент. Между прочим, по 
данным исследований, имен-
но пенсионеры и малообе-
спеченные граждане больше 
всего смотрят телевизор.

К социально незащи-
щенным слоям населения 
следует прибавить людей, 
которые живут в труднодо-
ступных местах. По данным 
Медиа-коммуникационного 
союза, около 1% жителей 
страны (главным образом 
проживающих на Крайнем 
Севере) могут остаться без 

доступа к ТВ-сигналу. На 
минуточку, один процент на-
селения России - это полтора 
миллиона человек.

Кто оплатит 
бесплатное 
телевидение?

Но все-таки что делать 
миллионам телезрителей, 
например пенсионерам, ко-
торым будет накладно ку-
пить декодер? Четкого от-
вета пока не существует.

- РТРС не производит и не 
продает пользовательское 
приемное оборудование, - 
разъясняет пресс-секретарь 
РТРС Игорь Степанов. - При 
этом эфирное телерадиове-
щание, оператором которого 
является РТРС, - реальная и 
общедоступная возможность 
бесплатно смотреть до 20 
телеканалов, причем с мест-

ными новостями на телекана-
лах «Россия-1» и «Россия-24». 
Однако приемное оборудо-
вание телезритель приобре-
тает самостоятельно, это его 
собственность. Нужно пони-
мать, что ни один телевизор 
не будет работать вечно. В 
наше время, время стреми-
тельного развития техноло-
гий и платформ, приемники 
устаревают и физически, и 
морально. Обновление парка 
приемников - это непрерыв-
ный и естественный процесс. 
Переход с аналогового на 
цифровой прием телекана-
лов не так уж затратен. Бюд-
жетное решение - приставка. 
Ее стоимость от 650 рублей. 

Есть отдельные группы 
населения, для которых 
и это слишком тяжелое 
бремя. Тогда это вопрос 
скорее социальной за-
щиты и социального 
обеспечения. По нашим 
предположениям, он мо-
жет решаться на уровне 
соответствующих ре-
гиональных ведомств. 
В 2016-2017 гг. между 
РТРС и главами всех 85 
субъектов Российской 
Федерации были за-

ключены соглашения о со-
вместной работе по развитию 
телерадиовещания, 66 из этих 
соглашений содержат наме-
рения регионов оказывать 
поддержку социально неза-
щищенным группам населе-
ния в переходе с аналогового 
на цифровое ТВ.

С учетом той финансо-
вой нагрузки, которую фе-
деральная власть навесила 
сейчас на регионы, бесплат-
ное телевидение множеству 
людей придется оплатить из 
собственного кармана. Бед-
ные слои населения будут по-
прежнему ждать милости от 
региональных властей, кото-
рые вряд ли смогут выделить 
достаточно средств для адрес-
ной помощи. Когда десять лет 
назад впервые встал вопрос 
о переходе на «цифру», речь 
шла о 50 млрд рублей, кото-
рые потребуются на закуп-

ку приемного оборудования. 
Планировалось, что покупку 
декодеров возьмет на себя 
государство. Но в процессе 
подготовки федеральной це-
левой программы эта статья 
расходов исчезла. Два года 
назад в Совете Федерации 
поднимался вопрос о компен-
сации затрат на подключение 
к цифровому телевидению 
социально незащищенным 
слоям населения, но так ниче-
го и не решили.

Большая стройка
РТРС проделала огром-

ную работу по созданию ин-
фраструктуры цифрового 
эфирного вещания. Строи-
тельство сети вещания перво-
го мультиплекса шло с 2010 
года. Это было необходимо, 
потому что возможности раз-
вития аналогового вещания 
были исчерпаны, а сама ин-
фраструктура требовала се-
рьезной модернизации.

За семь лет в России была 
построена крупнейшая сеть 
цифрового эфирного теле-
вещания в мире - более пяти 
тысяч передающих станций, 
а общая их высота более 750 
км. Создание первого муль-
типлекса обошлось феде-
ральному бюджету в 43 млрд 
рублей. Впечатляет! Охват 
населения цифровым веща-
нием - 98,4%. Правда, пока 
не решен вопрос с осталь-
ными 1,6% граждан, не по-
павших в зону охвата новых 
передатчиков. Говорят, что 
их будут подключать к спут-
никовому телевидению, но 
вопрос с финансированием 
пока еще не решен.

Беспокоит и опыт стран, 
которые уже перешли на 
цифровое телевидение и 
получили целый букет про-
блем. Не случится ли у нас 
история как в Киргизии, где 
предполагалось, что новый 
формат телевидения умень-
шит затраты на пользова-
ние телекоммуникационной 
сетью, но они выросли? Да 
и киргизские телезрители 

жалуются, что снизилось ка-
чество и количество контен-
та, особенно это касается 
местных новостей. Киргиз-
ские пользователи отмеча-
ют плохое качество приема, 
особенно в непогоду.

- Формально на данный мо-
мент решен вопрос с покрыти-
ем, но не с качеством сигнала, - 
рассказал «МН» технический 
эксперт Вячеслав Чулков. 
- Думаю, особенно в первое 
время нареканий со стороны 
потребителей будет немало. 
Фактически государство 
действует в своих интересах, 
операторов связи и крупных 
федеральных каналов, а вот 
интересы телезрителей стоят 
в конце этого списка.

По его мнению, при пере-
ходе на цифровое веща-
ние именно операторы и 
государство выигрывают 
от более эффективного ис-
пользования каналов связи, 
снижения энергопотребле-
ния передатчиков эфирного 
вещания. Для телезрителей 
привлекательность цифро-
вого вещания существенно 
меньше. Плюсы: увеличе-
ние доступных программ и 
возможность осуществлять 
эфирный прием в условиях 
плотной городской застрой-
ки. Но это те возможности, 
за которые абонент, которо-
му важны картинка и звук, 
уже заплатил свои деньги.

Минусы: цифровизация 
несет зрителям дополни-
тельные затраты. К каждому 
из телевизоров ему придется 
приобретать цифровую при-
ставку. Усложнится пользо-
вание приемным оборудо-
ванием, так как на каждый 
телевизор теперь придется 
как минимум два пульта 
управления. С одного пульта 
включается телевизор, с дру-
гого - приставка и т. д.

Еще одна проблема. Фор-
мально цифровое телевиде-
ние должно было решить 
проблемы так называемого 
информационного неравен-
ства. Но, похоже, оно эту 
проблему только усугубит. 
Особенно пострадают от 
этого региональные и му-
ниципальные телевизион-
ные компании. Фактически 
регионы рискуют остаться 
без местных новостей.

- Когда строили москов-
скую кабельную сеть, то 
столкнулись с проблемой, 
что мы технически не мог-
ли организовать вещание на 
уровне московских районов, 
- говорит Вячеслав Чулков. 
- Такая же проблема и с циф-
ровым вещанием. Если вре-
зать местные передачи и ре-
кламу на уровне региона еще 
можно, то на муниципальном 
уровне провернуть такой фо-
кус будет практически невоз-
можно. Врезка - технология 
достаточно сложная и доро-
гостоящая, надо ставить спе-
циальное оборудование. Это 
под силу регионам или круп-
ным городам, но небольшие 
телевизионные компании 
подобные врезки не потянут.

Вячеслав Степовой

Речь идет по меньшей мере 
о 15 млн телевизоров, ко-
торым будет нужна срочная 
модернизация. По очень 
приблизительным оценкам 
под ударом находится 40% 
населения в небольших на-
селенных пунктах.

МИЛЛИОНАМ РОССИЯН 
ПРИДЕТСЯ КУПИТЬ 

НОВЫЕ ТЕЛЕВИЗОРЫ
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На смену казино и игровым 
автоматам пришла новая 
напасть - клубы лотерей. 
Но принципы их работы 
не изменились: отобрать 
последнее, а крупные вы-
игрыши любыми способа-
ми зажулить.

«Раньше в этом помеще-
нии стояли игровые авто-
маты, я в них играл. Когда 
автоматы запретили, появи-
лась лотерея», - рассказыва-
ет «Миру новостей» житель 
подмосковного Домодедова 
Григорий Х.

Все просто: после того как 
казино и игровые автоматы 
почти десять лет назад пере-
вели в пару игровых зон по 
всей России, игровому бизне-
су пришлось искать новые ис-
точники дохода.

«Сегодня лотереями опута-
на вся Россия, клубы открыты 
во всех городах. Приходишь 
туда, делаешь ставку, на боль-
шом экране ведется прямая 
трансляция на всю страну. Де-
вушка вытаскивает шары...» - 
рассказывает Григорий.

На лотерею он подсел 
шесть лет назад. За это вре-
мя проиграл больше двух 
миллионов рублей: «Каждый 
день туда хожу. Из-за лоте-
реи от меня ушла жена. Про-
дал машину, проиграл все 
деньги. Работал таксистом 
на своей машине, теперь ра-
ботаю на арендованной».

За шесть лет Григорий 
много раз выигрывал. Но 
деньги в основном небольшие 
- тысячу рублей, пять тысяч. 
Два раза выиграл солидные 
суммы - 80 тысяч и 114 тысяч 
рублей. Но деньги не забирал 
- тут же делал ставки и снова 
все проигрывал.

В несчастливое число - 13 
февраля этого года он, как 
обычно, пришел сыграть в 
обед с тысячей в кармане. 
Несколько раз ставил по сто 
рублей - проигрывал. И вдруг 
выиграл 1,8 тыс. рублей. По-
ставил 500 рублей - угадал 
семь цифр подряд и выиграл 
500 тысяч!

Можно было сразу забрать 
в кассе деньги, но Григорий 
испугался, что за углом на 
улице выигрыш отнимут 
товарищи по игре - его вы-
игрыш сразу высветился на 
большом табло экрана.

«Я решил забрать деньги 
на следующий день. Всю ночь 
не спал, голова кружилась от 
счастья!» - вспоминает Григо-
рий.

С утра позвонил заведу-
ющей клубом, спросил, есть 
ли в кассе деньги и можно ли 

приехать за выигрышем. По 
телефону ответили: «Приез-
жайте!»

«Приезжаю - баланс нуле-
вой! Как так? Они мне гово-
рят: произошел технический 
сбой, выигрыш аннулиро-
ван», - рассказывает постра-
давший.

Начал звонить в техпод-
держку. Все разговоры запи-
сывал. По словам Григория, 
он в тот момент уже понял, 
что его хотят кинуть. Как 
объяснили в службе под-
держки, якобы из-за техниче-
ского сбоя ставку у Григория 
приняли уже после того, как 

игра была разыграна. То есть 
он увидел, какие шары выпа-
ли, и быстренько на них по-
ставил. Не ясно, впрочем, по-
чему этого не сделали тысячи 
игроков по всей стране.

 «У них иногда, и правда, 
бывают технические неполад-
ки, но тогда они пишут бегу-
щей строкой, что игра не идет, 
ставки не принимаются. В тот 
день ничего такого не было, у 
меня есть свидетели!» - возму-
щается мой собеседник.

Сейчас он готовит иск в 
суд. В лотерее разочаровал-
ся полностью. Если получит 
с клуба свой выигрыш, за-

вяжет раз и навсегда. Потом, 
правда, добавляет, что есть и 
другие лотереи - там вроде 
все по-честному. Избавляться 
от вредной привычки окон-
чательно Григорий не соби-
рается, к психотерапевтам 
ходить не намерен - считает, 
что с ним все нормально: «Да, 
я азартный человек, я не от-
рицаю. Но таких людей очень 
много: кто-то болеет за фут-
бол, кто-то - за хоккей».

- В 90-е годы лотереи были 
на каждом шагу, они почти 
никогда не выплачивали вы-
игрыш. Это были бандиты, 
мошенники, их ловили, са-
жали по уголовной статье 
«Мошенничество», - говорит 
глава Ассоциации адвокатов 
России за права человека Ма-
рия Баст. - Путин упорядочил 
игровую деятельность. Если 
раньше этим занимались 
мелкие частные лавочки, то 
теперь этот бизнес стал се-
тевым. Но и его надо жестко 
регулировать и контроли-
ровать, иначе десятки тысяч 
людей рано или поздно бу-
дут приходить к разорению и 
безумию.

Что же касается этого 
конкретного дела, то у него, 
по словам юристов, есть все 
шансы выиграть в суде. Вот 
только вряд ли в его жизни 
после этого что-то изменит-
ся: ведь в России еще столь-
ко хороших и «честных» ло-
терей...

Анна Александрова
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ПОЛУЧИТЬ ВЫИГРЫШ - 
ТОЖЕ ЛОТЕРЕЯ

Итоги борьбы с корруп-
цией в России за 2017 год 
впечатляют: к уголовной 
ответственности при-
влекли 1000 чиновников. 
Для сравнения: в Китае 
за тот же период - почти 
300 000.

Генпрокуратура отчита-
лась: в прошлом году установ-
лено более 13 тысяч лиц, со-
вершивших коррупционные 
преступления. Чиновников из 
них свыше тысячи, полторы 
сотни - чиновники федераль-
ные.

Человеку неосведомлен-
ному может показаться, что 
коррупционеров у нас хвата-
ют чуть ли не каждый день 
пачками, а борьба эта на-
бирает обороты. Но нет: год 
назад в аналогичном отчете 
Генпрокуратуры фигуриро-
вали те же 13 тысяч. Причем, 
сколько из них получили ре-
альные сроки, а сколько отде-
лались условным наказанием 
или были освобождены по 
амнистии, в отчете ведомства 
не говорится.

Читаем дальше. В 2016 
году в суды направлено 29 
исков об обращении в казну 
государства имущества чи-
новников на общую сумму 
350 млн рублей. Но в реаль-
ности в доход государства 
были обращены всего 12 
объектов (квартиры, дома, 

гаражи и так далее) на сум-
му 34 млн рублей. До осталь-
ных, выходит, либо судеб-
ные приставы не дошли, 
либо дошли, но имущества 
не нашли.

Украли же чиновники 
за год, по словам генпроку-
рора Юрия Чайки, 44 млрд 
руб. Это доказанных. А по 
оценкам независимых экс-
пертов, триллион. В Китае 
каждый год за мздоимство 
к смертной казни и реаль-
ным тюремным срокам 
приговаривают около 300 
тыс. чиновников. И даже 
столь строгие меры, за-
метьте, китайских бюро-
кратов не останавливают. 
Чего же мы ждем от рос-
сийской правоприменитель-
ной системы, которая к на-
шим чиновным взяточникам 
и казнокрадам в массе своей 
довольно либеральна?

В Комитете гражданских 
инициатив совместно с «Лева-
да-центром» на днях предста-
вили исследование о ситуации 
с коррупцией. Был проведен 
опрос 1570 респондентов. Вы-

яснилось, что меньше всего 
берут взятки в детских садах 
и школах. В вузах ситуация 
хуже: в том, что дают взятки, 
признались 35% студентов. 

В поликлиниках умасливают 
людей в белых халатах 38% 
больных, в больницах - 42%.

Всего же в различных ор-
ганизациях и учреждениях 
приходится давать взятки 
55% опрошенных россиян.

По словам руководителя 
отдела социокультурных ис-
следований «Левада-центра» 
Алексея Левинсона, боль-
шинство наших граждан не 
ассоциируют себя с государ-
ством: «О государстве росси-
яне говорят в третьем лице: 
«они не смогли построить 
школу, заасфальтировать до-
рогу» и так далее. Они там 
живут по своим законам, а мы 
тут живем по своим».

Именно поэтому, утверж-
дает социолог, россияне са-

мым большим злом счи-
тают платную медицину и 
платное образование, что 
не мешает давать на лапу 
врачу или преподавателю 
вуза.

Государственные струк-
туры до сих пор восприни-
маются как чужие. «Их не 
стыдно обманывать, у них 
не стыдно красть... Это, по 
их понятиям, ты виноват, а 
по нашим - нет».

Народ относится к рос-
сийским законам ровно так 

же, как и элита. Она же пред-
ставляет собой закрытые кор-
порации, которые считают, 
что это их право, а не обязан-
ность соблюдать или не со-

блюдать законы, потому что 
она, элита, стоит выше правил 
и законов для всех. «Действия 
элиты будут неизбежно транс-
лироваться вниз», - убеждены 
в «Левада-центре».

За XX век все социальные 
категории почти утратили 
свою целостность и сплочен-
ность кроме бюрократии, 
отмечают социологи. Поэто-
му и эффективная борьба с 
коррупцией в России невоз-
можна: инициировать борьбу 
с собой может только сама 
бюрократия, но ей мешают 
как понятия, так и чувство са-
мосохранения.

Единственное, что способ-
но в РФ снизить уровень кор-
рупции, - это научно-техни-
ческий прогресс. Например, 
услуги в электронном виде, 
которые, впрочем, охваты-
вают далеко не все сферы 
жизни и не всегда воспри-
нимаются однозначно. Так, 
электронная очередь в дет-
ские сады, согласно опросу, 
воспринимается положитель-
но только в том случае, если 
мест хватает всем желаю-
щим. В противном же случае 
отношение меняется на резко 
негативное. «Даже у самого 
понятия «неформальные от-
ношения» у нас в стране поло-
жительный оттенок. Отнесся 
неформально - значит, отнес-
ся по-человечески», - коммен-
тирует Алексей Левинсон.

Аделаида Сигида

НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКИЙ ПРОГРЕСС ПОБЕДИТ КОРРУПЦИЮ

По данным Нацио-
нального антитер-

рористического комитета, лиде-
рами среди регионов с растущей 
коррупцией стали Ингушетия, 
Карачаево-Черкесия, Брянская 
область, Северная Осетия и Яма-
ло-Ненецкий автономный округ. 
Количество выявленных корруп-
ционных преступлений только в 
Ингушетии, по данным комитета, 
выросло за год почти на 100%.
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Материалы подготовил Николай Иванов

Ученые из Универси-
тета Бирмингема и Коро-
левского колледжа в Лон-
доне впервые получили 
свидетельства того, как 
можно с помощью велоси-
педа избежать пагубных 
последствий старения.

Езда на велосипеде ока-
зывает поистине фантасти-
ческий омолаживающий 
эффект, еще не до конца 
осмысленный наукой. Ис-
следование выявило по-
разительные факты, когда 
у 79-летних стариков, лю-
бителей длительных вело-
прогулок, уровень тесто-
стерона оказался таким же, 
как у мужчин в 20-летнем 
возрасте. Удивительно, но 
велосипед еще и останавли-
вал деградацию мышечной 
массы. Установлено, что те, 
кто может проехать 100 ки-
лометров быстрее 6,5 часа, 
способны значительно от-
срочить ряд связанных со 
старением процессов. Для 
женщин устанавливается 
норматив - 60 километров 
за 5,5 часа.

Кроме того, велосипе-
дисты отличаются более 
сильным иммунитетом, 
который защищает их 
от сезонных инфекций, 
от гриппа и пневмонии. 
Недаром врачи все чаще 
вспоминают слова, ска-
занные Гиппократом 400 
лет до нашей эры, о том, 

что упражнения являются 
лучшим лекарством.

В исследовании участво-
вали 125 любителей велоси-
педов в возрасте 55-79 лет. 
Их показатели сравнивали 
с показателями 75 здоровых 
людей в возрасте 57-80 лет и 
55 - в возрасте 20-36 лет.

Как известно, пожилые 
люди теряют в год около 
двух процентов мышечной 
массы, к 70 годам мышцы 
уменьшаются в объеме 
на треть. А вот состояние 
мышц у пенсионеров-вело-
сипедистов оказалось та-
ким же, как у 20-летних. 
При этом они отличались 
низким уровнем накаплива-
емого с годами ожирения.

Самое удивительное 
открытие состояло в том, 
что иммунная система ве-
лосипедистов совершен-
но не постарела. Обычно 
орган, вырабатывающий 
иммунные Т-клетки, начи-
нает усыхать уже в 20 лет. 
Но только не у людей с 
велосипедом! Вот почему 
на этих физкультурников 
вакцины от гриппа дей-
ствуют гораздо эффек-
тивнее, чем на других.

Как отмечают врачи, 
люди гоняют на велосипе-
дах не потому, что они здо-
ровы, а они здоровы из-за 
того, что большую часть 
жизни не расстаются с ве-
ликом.

  Крути педали!

После выборов 
президента 
России из 
британской 
печати вне-
запно стали 
исчезать 
новости, свя-
занные с рас-
следованием 
отравления Сергея 
Скрипаля и его дочери. 
Но антироссийская ис-
терия не утихает.

День ото дня информация 
из полицейских источников 
становилась все более скуд-
ной. В итоге было объявле-
но, что следствие не знает, 
каким образом были отрав-
лены Скрипали, и никак не 
удается установить, где они 
находились в течение четы-
рех часов перед тем, как их 
нашли без сознания.

Ведущие британские 
СМИ развернули целую 
кампанию против лидера 
лейбористов Джереми Кор-
бина, который всего лишь 
усомнился в обоснованности 
выдвинутых премьером Те-
резой Мэй обвинений про-
тив России.

Полиция, вместо того что-
бы вести реальное расследо-
вание, выдвигает потешные 
версии. Потерпевшие содер-
жатся в секретной клинике, 
власти раздумывают, как по-
ступить с ними дальше.

Скрипаль, как никто дру-
гой, оказался лучшим кан-
дидатом на роль жертвы 
«русской химической ата-
ки» на Великобританию.

Испанская партия
Полковник ГРУ в 1993 

году очутился в мадридском 
офисе военного атташе Рос-
сии. Испанская разведка бы-
стро узнала о его уязвимом 
месте - страсти к деньгам. 
Вскоре на контакт с ним 
вышел испанский «военный 
летчик», готовый дать цен-
ную информацию. Но снача-
ла предложил Скрипалю по-
бочный заработок - заняться 
бизнесом по экспорту в Рос-
сию испанского вина.

Затем Сергея представили 
более крупному предприни-
мателю, а в действительно-
сти агенту МИ-6, работав-
шему под дипломатическим 
прикрытием. Британец по-
корил Скрипаля тем, что 
вручил ему в качестве рож-
дественского подарка 10 тыс. 
долларов и открыл в банке 
счет для его денег. Ежеме-
сячно Скрипалю платили по 
3 тысячи. За каждую встречу 
с агентом ему выдавали 5-6 
тыс. долларов.

МИ-6 делилась получае-
мой от Скрипаля информа-
цией с ЦРУ. Офицер МИ-6, 
работавший со Скрипалем, 
станет впоследствии курато-

ром Александра 
Литвиненко и 
Бориса Бере-
зовского. С 
последним, 
судя по все-
му, пришлось 
разобраться 

после того, как 
беглый олигарх 

обиделся на бри-
танские власти за свое 

банкротство и начал слать в 
Москву покаянные письма. 
Кстати, и Александр Лит-
виненко, прислуживавший 
Березовскому и МИ-6, перед 
отравлением полонием тоже 
громко жаловался на свою 
бедную жизнь, шантажируя 
своих хозяев уходом из-под 
их контроля.

Первый акт испанской 
вербовки Скрипаля состо-
ялся в стриптиз-клубе, куда 
его пригласил англичанин. 
Гээрушнику сразу вручили 
специальный неотслежива-
емый сотовый телефон и 
несколько тысяч долларов, 
а заодно предложили раз-
влечься с дамой, чьи услуги 
уже были оплачены.

Расходный материал
Скрипаль чувствовал себя 

нищим на фоне роскоши, в 
которой купались пересе-
лившиеся в Лондон россияне. 
А МИ-6, похоже, не хотела 
тратиться на пожизненную 
пенсию за предательство. 
После того как жертва была 
выбрана, настала пора на-
помнить многомиллионному 
сетевому сообществу, кто та-
кой Скрипаль.

25 февраля этого года не-
кая «Группа М» загрузила в 
YouTube несколько видео-
роликов ареста в 2003 году 
двойного агента Сергея 
Скрипаля. Самое интерес-
ное состоит в том, что в 2003 
году телевизионные сюже-
ты не передавались в Сеть. 
Это означало, что авторы 
выкладки сами записыва-
ли арест с телевизора. Кто 
этим мог заниматься? Что 
за любитель шпионской 
хроники делал эту съемку 
и хранил ее 15 лет? Ответ 
очевиден - те, кому был ин-
тересен Скрипаль и кто не 
имел доступа к телевизион-
ному архиву и оригинальной 
оперативной съемке ФСБ.

На выложенном в Сеть 
25 февраля видео даже за-

метны следы записи на пле-
ночный видеомагнитофон. 
При загрузке этого видео в 
Сеть британская разведка 
проявила большую небреж-
ность и не стерла электрон-
ный ярлык, указывающий 
на авторские права развед-
ки, - Мi6USP. После того как 
вскрылся этот прокол, видео 
со Скрипалем на короткое 
время исчезло из Сети, а ког-
да оно вскоре там появилось, 
маркер МИ-6 исчез.

Легенда о «Новичке»
Если вам не верится, что 

британское правительство 
могло позволить себе столь 
чудовищную провокацию с 
отравлением бывшего рос-
сийского разведчика и его 
дочери, достаточно вспом-
нить совсем недавнюю 
историю. Именно Лондон 
прикрыл уничтожение Укра-
иной малайзийского авиа-
лайнера в Донбассе. Власти 
Великобритании и США 
отлично знают, что это сде-
лала украинская сторона, 
но они обвинили в трагедии 
Москву и ополченцев Дон-
басса. «Шпигель» пишет, 
что во время брифинга, про-
веденного британцами для 
своих германских коллег из 
служб безопасности, не была 
предоставлена информация 
об отравляющем веществе. 
Британцы даже не сказали 
германской службе безопас-
ности, какой вариант нервно-
паралитического вещества 
был использован.

Над тем, чтобы убедить 
в «российской химической 
атаке» как можно большее 
число людей, работают луч-
шие британские специали-
сты, в распоряжении кото-
рых имеются аналогичные 
яды. Среди них и те, что 
были вывезены в свое время 
на Запад из бывших совет-
ских лабораторий.

Однако создатели ле-
генды о якобы россий-
ском семействе невероятно 
убийственных нервно-пара-
литических ядов под назва-
нием «Новичок» не могут 
объяснить, как средство для 
массового поражения про-
тивника на поле боя было 
использовано так мастерски, 
что не затронуло ни одно-
го жителя Солсбери, кроме 
найденных «застывшими» 
на скамейке Скрипалей.

Двухколесный 
эликсир молодости

Если автомобиль медики называют одним из 
главных убийц человека за то, что он приучает к 
малоподвижному образу жизни, то миссия спа-
сителя вдруг досталась велосипеду.

  Нахимичили

Белые нитки дела Скрипаля

«Место преступления» в Солсбери 
обследовали по всем правилам химзащиты
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История на самом 
деле очень древняя. Эту 
своеобразную бомбу 
замедленного действия 
заложил еще первый 
президент России Бо-
рис Ельцин в далеком 
1994 году, когда страна 
присоединилась к Евро-
пейскому соглашению 
о перевозке опасных 
грузов. Спустя 17 лет 
вышло постановление 
правительства РФ, ко-
торое установило пра-
вила перевозки опасных 
грузов в соответствии с 
европейскими, в 2014-м 
вышел соответствую-
щий приказ Минтранса. 
Наконец, в ноябре 2017 
года МВД выпустило 
приказ о том, что пора 
уже, собственно, про-
верять перевозчиков. И 
тут рвануло.

Даже спикер Совета 
Федерации Валентина 
Матвиенко, которая ви-
дела всякое, и та удиви-
лась. «Строго следить 
за перевозкой опасных 
грузов, безусловно, надо. 
Но иногда складывается 
впечатление, что кто-то 
сидит и выдумывает, как 
бы помешать работе 
малого и среднего биз-
неса», - сказала Вален-
тина Ивановна.

Спикера, видимо, 
надо понимать так: эти 
«кто-то» - вовсе не мы, а 
западные ценности. Ви-
новата, конечно, Европа 

с ее правилами перевоз-
ки опасных грузов. А 
наши товарищи только 
хотели привести наши 
правила к единому зна-
менателю. Вот и приве-
ли. Но кто ж знал, что 
дополнительные раз-
решительные бумажки, 
которых у перевозчи-
ков и так целый увеси-
стый портфель, вызовут 
такие проблемы.

С января этого года 
российские автобазы 
плотно обложили эки-
пажи ГИБДД, кото-
рые зорко следили за 
соблюдением чуждых 

нашим перевозчикам 
европейских правил. 
Перевозчики броси-
лись выяснять, что это 
за бумажки такие, 
которые требуют 
бдительные автоин-
спекторы. Выясни-
лось, что получить 
их... невозможно. 
Оказывается, экспер-
тов, технической базы 
и методик проведения 
подобной экспертизы 
не существует. Попро-
сту чиновники забыли 
создать компетентный 
орган, который должен 
этим заниматься.

Дело в том, что в этих 
самых Европах действу-
ет целая система, кото-
рая проводит эксперти-

зу цистерн. У нас этой 
инфраструктуры не 
существует. Но приказ 
есть приказ, и перевоз-
чики его должны испол-
нять. А то, что испол-
нять его невозможно, 
как говорят в Америке, - 
это проблемы индейцев.

И самое ужасное: нет 
компетентного органа - 
некому и дать на лапу! 
А это уже нечто из ряда 
вон выходящее. Такого в 
России, похоже, не было 
никогда.

По данным Россий-
ского топливного со-
юза, уже сейчас более 
20% парка бензовозов 
стоят на приколе. К маю 
практически все бен-
зовозы остановятся, и 
бензин можно будет 
приобрести только 
своими силами на неф-
тебазах. Перевозчики 
жалуются, что терпят 
убытки: техника, взятая 
в лизинг, простаивает. 
Оставшиеся в строю 
бензовозы работают на 
износ и не справляются 
с объемами работы, что, 
естественно, не добавля-
ет безопасности пере-
возкам. На небольших 
АЗС уже наблюдаются 
перебои с бензином. Пе-

ред перевозчиками от-
четливо замаячила пер-
спектива банкротства. 
Нарушены логистиче-
ские схемы доставки 
ГСМ, не выполняются 
договорные поставки 
на АЗС, водители на-
ходятся в вынужденном 

отпуске. В результате - 
миллиардные убытки, а 
бюджет недополучает 
налогов. На дворе уже 
конец марта, а значит, 
скоро посевная.

Дальше - больше. 
Фактически под угрозой 
национальная безопас-
ность - ведь и продукты 
нужно как-то достав-
лять. Вопрос о том, кто 
будет компенсировать 
эти убытки из-за голо-
вотяпства наших чинов-
ников, на повестке дня, 
как водится, не стоит. К 
своим ошибкам наше 
государство относится 
по своему обыкнове-
нию снисходительно. 
Но и кашу, заваренную 
госслужащими, опера-
тивно расхлебать тоже 
не получается.

МВД, Минтранс и 
Минэнерго еще в фев-
рале в срочном порядке 
приступили к консуль-
тациям, чтобы решить 
созданную ими же про-
блему. По итогам со-
вещаний было решено 
перенести это нововве-
дение на год. Приказ об 
отсрочке, как утвержда-
ют, уже отправлен в Ми-
нюст. Но оказывается, 
что даже внести измене-
ния они смогут не рань-
ше апреля этого года. 
Что поделаешь, особен-
ности российской бюро-
кратии.

Вячеслав Степовой

РОССИЮ ЖДЕТ 
ЕЩЕ ОДИН КРИЗИС - 
ТОПЛИВНЫЙ?

Вступил в силу 
федеральный 

закон о поверке 
бензовозов. Но 

как его исполнять, 
законодатели не 

подумали...

С января этого года российские автобазы плотно 
обложили экипажи ГИБДД, которые зорко следили 
за соблюдением чуждых нашим перевозчикам 
европейских правил.
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- Мы с вами, Исаак Иоси-
фович, последний раз обща-
лись в рамках встречи «В 
гостях у главного редакто-
ра» четыре года назад. Что 
нового произошло в москов-
ском образовании за это 
время?

- Как раз на рубеже 2014 
года произошел переход всех 
школ Москвы на равнодо-
ступное, идущее за 
конкретным уче-
ником финансиро-
вание. Теперь ни у 
одного директора 
школы и его управ-
ленческой команды 
уже нет оснований 
сказать: «Город дает 
нам меньше денег, 
чем другой школе, 
поэтому многого 
от нас и не ждите». 
Кроме того, школы в 
результате равнове-
ликого обеспечения 
перестали раздувать 
штаты квазичиновни-
ков. Дело в том, что 
прежняя модель фи-
нансирования была 
привязана к штатному распи-
санию. Когда же стало понят-
но, что финансирование зави-
сит от количества учеников, а 
не от количества заместите-
лей директора, школам стало 
невыгодно раздувать адми-
нистративные штаты, и они 
начали бороться за то, что-
бы в классы пришло больше 
учеников. Таким образом, от 
департамента теперь не за-
висит объем финансирования 
школы. Он зависит только 
от учеников, которые захо-
тели в этой школе учиться. 
Все это логически привело к 
укрупнению школ - на одного 
директора стало приходить-
ся уже не триста учеников, 
как раньше, а, к примеру, три 
тысячи. Самое главное - это 
позволило запустить важней-
ший механизм московского 
образования - рейтинг школ.

- Под ним, как я понимаю, 
подразумевается вклад 
каждой школы в качествен-
ное образование?

- Верно. Если бы мы про-
должали по-разному финан-
сировать школы, сравнивать 
их результаты было бы не-
честно. Но когда финанси-

рование выровнялось, об-
разовательные учреждения 
стали соревноваться, кто из 
них лучше по целому ряду 
показателей. Поначалу они 
были простые: результаты 
ЕГЭ в 11-м классе, ОГЭ - в 
9-м, диагностические работы 
учеников в течение года. Но 
со временем список показате-
лей рейтинга дополнился. До-
бавился такой существенный 
показатель, как результатив-
ность профилактики право-
нарушений. Причем больше 
всего баллов школы получа-
ют, если состоящие на учете в 
органах внутренних дел уче-
ники больше не совершают 
правонарушений в течение 
года. Раньше мы эти резуль-
таты не афишировали, ведь 
статистика правонарушений 
зависит от очень многих фак-
торов. Но когда семь лет под-
ряд в Москве идет серьезное 
снижение правонарушений 
среди школьников, это все 
же о многом говорит. Мне 
кажется, для города это даже 
важнее, чем результаты ЕГЭ, 
ОГЭ и олимпиад.

- Стремление получить 
больше баллов в рейтинге 
привело к повышению ре-

зультатов образования в 
целом?

- Конечно. Резко вырос-
ли результаты экзаменов в 
9-11-х классах, увеличилось 
число победителей Всерос-
сийской олимпиады школь-
ников, ребята стали лучше 
выступать на Международ-
ной олимпиаде, и все это 
повысило конкурентоспо-
собность московских школь-
ников при поступлении в ве-
дущие вузы на бюджетные 
места. Скажем, если прежде 
на известном физтехе МГУ 
среди первокурсников было 

примерно 8% наших вы-
пускников, то сейчас - 25%, 
в ведущем медицинском 
вузе им. Сеченова на первый 
курс поступали 7% москви-
чей, а сейчас - порядка 30%.

Выбор профессии - 
со школьной скамьи

- О каких еще новых про-
ектах стоит рассказать?

- Хотелось бы отдельно 
остановиться на програм-

ме интеграции всех уровней 
образования - от начально-
го до высшего. Я говорю 
о ранней профориентации 
школьников. В Москве ак-
тивно развивается проект, 
который называется «Пред-
профессиональные классы». 
Речь идет об инженерных, 
медицинских, кадетских 
и академических классах. 
Формально они начинаются 
с 10-го класса, но подготов-
ка к ним ведется еще в сред-
ней школе в кружках и на 
дополнительных занятиях. 
Окончив 9-й класс, дети по-

нимают, в каком направле-
нии хотят двигаться дальше, 
и выбирают соответству-
ющее направление. Только 
медицинских классов у нас 
создано под сотню, а инже-
нерных - более ста. Пред-
профессиональные классы 
организуются только при 
наличии договора о совмест-
ной деятельности школы с 
профильным вузом и обя-
зательно с профильным 
предприятием. Например, 
медицинские классы фор-
мируются при условии, что 
школа заключила договор 
с одной из московских кли-
ник и Первым медом (в про-
ект планирует включиться и 
Второй мед). Если ребенок 
хочет учиться в предпро-
фессиональном классе, он 
должен предъявить свои 
высокие результаты ОГЭ 
по соответствующим пред-
метам.

- А что собой представ-
ляет академический класс?

- Академические классы 
созданы совместно с Феде-
ральным агентством науч-
ных организаций, и в Мо-
скве их десять. Мы решили 
остановиться на этом коли-
честве, поскольку речь идет 
о ребятах, которые не толь-
ко искренне хотят стать уче-
ными, но и имеют к этому 
все склонности. Известные 
ученые из Академии наук и 
различных академических 
институтов работают и об-
щаются с юными учеными, 

РЕЗУЛЬТАТЫ 
УЧИТЕЛЯ - 
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О том, каких результатов добилось столичное образование 
за последние семь лет, почему с будущей профессией школьникам 
лучше определяться задолго до выпускных экзаменов, можно ли 
заставить директора думать о благосостоянии всех своих учителей и 
как рейтинг школ влияет на качество образования, главному редактору 
«Мира новостей» Николаю Кружилину рассказал руководитель 
Департамента образования г. Москвы Исаак Калина.

Участие Москвы 
в международных 

исследованиях 
PIRLS-2016
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в обычные школьные пред-
меты которых вплетено 
большое количество допол-
нительных занятий выбран-
ного научного профиля.

- Какие классы пользу-
ются наибольшей попу-
лярностью у московских 
школьников?

- Самыми популярными 
оказались кадетские классы. 
Сегодня более 15 тысяч ре-
бят учится в них. Кадетские 
классы не отделены от шко-
лы, а существуют внутри нее. 
Мы сознательно отказались 
от разделения детей, потому 
что не факт, что, однажды 
переступив порог кадетско-
го класса, ребенок захочет 
в нем учиться до конца шко-
лы. Проблема узкоспециа-
лизированных школ в том, 
что, попав в нее, ученик об-
речен идти по жизни по это-
му коридору. Но я считаю, 
что школа - это время проб. 
Если ребенок пришел в ка-
детский класс общеобразо-
вательной школы, а не в ка-
детское училище, но понял, 
что военная стезя не его, ему 
не придется бегать по горо-
ду и искать, где ему учиться. 
Достаточно выбрать в своей 
же школе любое другое на-
правление из того многооб-
разия, которое предлагают 
ставшие сегодня крупными 
и солидными школы.

- Выбор профиля играет 
роль в судьбе школьника, 
но помогает ли ему это 
сдать ЕГЭ и поступить в 
институт?

- Первое. На результат 
ЕГЭ может влиять только 
усиленная подготовка по 
тем предметам, которые 
нужны инженеру, будущему 
ученому, врачу. Выбрав сре-
ди дополнительных предме-
тов ЕГЭ физику или химию, 
ученик, естественно, сдаст 
их лучше, чем если бы он 
учился в классе, не имеющем 
предпрофессиональной на-
правленности. Второе. Вузы 
имеют право добавлять по-
ступающему к ним выпуск-
нику 10 баллов за портфо-
лио, в котором собраны все 
достижения ученика за 11 
лет учебы. Третье. По окон-
чании предпрофессиональ-
ных классов мы проводим 
предпрофессиональный эк-
замен вместе с вузом, а так-
же предпрофессиональные 
олимпиады, и тем, кто зай-
мет призовые места, вузы 
также могут дать дополни-
тельно 10 баллов к результа-
там ЕГЭ. Конкуренция в ве-

дущие вузы страны высокая, 
и дополнительные 10 баллов 
- очень серьезная прибавка к 
проходному баллу.

- Все же важно не просто 
поступить в вуз, а учиться 
в нем.

- Вы абсолютно правы. У 
нас почему-то стало целью 
именно поступить в вуз, но 
я убежден, что поступление 
- это всего лишь средство, 
а главная цель - 
учиться в вузе. Уве-
ряю, что ребята, 
окончившие пред-
профессиональные 
классы, учатся в 
вузах гораздо эф-
фективнее, чем 
другие ребята. Са-
мое главное, что 
после «предпрофа» 
человек попадает 
в вуз не случайно, 
а определившись 
с приоритетами. 
Например, он идет 
учиться на врача 
не потому, что ему 
в школе легко да-
вались химия и биология, а 
потому, что еще в школе он 
окунулся в профессию.

В столичные школы 
берут только лучших 
педагогов

- Исаак Иосифович, перед 
московским образованием 
всегда ставятся глобаль-
ные задачи, но можно ли 
сказать, что процесс его 
преобразования и развития 
завершился?

- Будущие перспективы об-
разуются из сегодняшних ре-
зультатов. Несколько лет на-
зад перед нами стояла задача 
сделать так, чтобы в Москве 

не было «тупиковых» для 
учеников школ, и мы вышли 
на этот важный рубеж, под-
тянув к высокому уровню 
почти все школы города. Я 
говорю «почти», потому что, 
к сожалению, пока еще есть 
над чем работать.

- Что вы имеете в виду?
- В 2010 году у 60-70 школ 

Москвы были очень высокие 
результаты. Желая записать 

детей в такие школы, в ночь 
на 1 апреля рядом с ними ро-
дители жгли костры, не спа-
ли ночами, чтобы к началу 
открытия записи в 1-й класс 
оказаться первыми. Такие 
кошмары происходили пото-
му, что у остальных полутора 
тысяч школ никаких особых 
результатов не было, а роди-
тели хотели получать от об-
разования результаты - зна-
ния для детей и, как следствие, 
возможность поступить в вуз. 
И если в 2010 году победи-
тели и призеры Всероссий-
ской олимпиады школьников 
представляли 74 школы (5% 
от общего числа школ), то 
во многих из остальных даже 
школьный этап олимпиады 

не проводился. За последние 
семь лет мы добились того, 
что на сегодняшний день из 
работающих в Москве 600 с 
небольшим школ 321 школа 
имеет как минимум одного 
своего победителя или при-
зера Всероссийской олимпиа-
ды. А победителей и призеров 
городского уровня Всерос-
сийской олимпиады имеют 
практически все школы Мо-
сквы. И наша задача, чтобы 
их число увеличивалось год 
от года в каждой школе.

- То есть в Москве больше 
нет школ, о которых можно 
было бы сказать: забудь на-
дежду всяк сюда входящий?

- К счастью, уже нет. Если 
выражаться военной терми-
нологией, произошло вырав-
нивание линии фронта, но не 
за счет отступления, а за счет 
серьезного движения вперед 
тех, кто раньше сильно отста-
вал.

- Я знаю, что сейчас в мо-
сковских школах нередко ра-

ботают учителя из других 
регионов. С чем это связано?

- Надо понимать, что зар-
плата учителя, условно гово-
ря, в Рязани - 20 тысяч рублей, 
а зарплата в Москве - 80 ты-
сяч. При этом многие учителя 
из регионов ничем не уступа-
ют столичным коллегам, но 
просто так, с улицы, в москов-
ские школы никого не берут. 
Школы при приеме на работу 
просят кандидатов пройти 
независимую диагностику. В 
прошлом году порядка 70% 
соискателей не прошли ее и 
получили отказ в приеме на 
работу. Кстати, добавлю: хотя 
никого из уже работающих 
учителей никто не заставляет 
проходить независимую диа-
гностику, поскольку депар-
таменту вполне достаточно 
базы данных о результатах 
учеников каждого учителя, 
многие из них делают это по 
собственному желанию и 
свои высокие результаты пу-
бликуют на школьном сайте. 

Связь поколений 
и новые горизонты

- Можно ли вычислить 
средний возраст москов-
ских учителей?

- 42 года. Но мой опыт 
говорит: коллектив любой 
хорошей школы должен 
иметь три возраста учите-
лей - 25-летнего, 40-летнего и 
60-летнего, чтобы молодежь 
перенимала опыт старшего и 

среднего поколений и не изо-
бретала велосипед, который 
до них уже был изобретен 
более старшими и опытны-
ми коллегами. Пусть изобре-
тают новый.

- Сейчас часто можно ус-
лышать о том, что учите-
ля используют в преподава-
нии интерактивные доски. 
Звучит красиво, но как это 
работает на практике?

- Интерактивные доски - 
это часть инфраструктуры 
Московской электронной 
школы. Но важен контент. 
Последние 20 лет многие 
разработчики электронных 
ресурсов предлагали некое 
электронное чудо, которое 
осчастливило бы наших учи-
телей. Хотя нас знакомили 
с неплохими продуктами, на 
уроках их, как правило, ис-
пользовать было невозмож-
но, потому что они создава-
лись не под конкретный урок. 
Учителя решили сами ковать 
свое счастье и сами создают 

электронный сценарий 
урока так, как удобно 
им. Мэр такую иници-
ативу поощряет: 193 
учителя уже получили 
по 100 тысяч рублей за 
разработку наиболее 
популярных сценариев 
уроков. Развитие Мо-
сковской электронной 
школы постепенно 
освобождает учителя 
от рутинной работы и 
выводит его на новые 
горизонты в препода-
вании.

- Недавно мэр 
Москвы запустил 
программу актив-

ного долголетия для пен-
сионеров. В школах есть 
подходящая для различных 
занятий инфраструктура 
со спортзалами и классами. 
Будут ли образовательные 
учреждения участвовать в 
новой программе?

- В нашем городе 15 тысяч 
ветеранов педагогического 
труда, с которыми мы всегда 
и не один год работаем. Они 
у нас в школах занимаются в 
секциях и кружках по инте-
ресам, так что для нас ничего 
сильно не поменяется. Разве 
что масштаб станет другим - 
у наших ветеранов появятся 
новые друзья из числа других 
пенсионеров города. Многие 
школы уже заключили дого-
воры с районными центрами 
соцобслуживания и обеспе-
чения (ЦСО), которые будут 
направлять пожилых людей 
в школы, где будут прохо-
дить различные занятия.

- Выходит, образова-
тельная система и здесь 
будет оказывать городу 
помощь?

- Не только городу, но и 
себе. Во-первых, эта про-
грамма будет городом фи-
нансироваться, а во-вторых, 
активные пенсионеры - ба-
бушки и дедушки наших 
учеников - смогут своим при-
мером положительно влиять 
на своих внуков. Это очень 
хороший способ установить 
контакты между разными 
поколениями.

Сколько москвичей в ведущих вузах
Показатель МФТИ НИУ ВШЕ РГУНиГ
   им. И.М. Губкина

 2010 2017 Изм. 2010 2017 Изм. 2010 2017 Изм.

 13% 30% 
Рост

 36% 44% 
Рост

 9% 14% 
Рост

   
в 2,3

   
в 1,2

   
в 1,6

   
раза

   
раза

   
раза

 14% 31% 
Рост

 29% 43% 
Рост

 4% 20% 
Рост

   
в 2,2

   
в 1,5

   
в 5

   
раза

   
раза

   
раз

Доля московских 
первокурсников из числа 
всех первокурсников, 
зачисленных на бюджетные 
места 
Доля московских 
первокурсников-
высокобалльников в общем 
числе всех первокурсников-
высокобалльников, 
зачисленных на бюджетные 
места

Участие Москвы в международных 
олимпиадах в 2017 году

Предмет 2010 2017
Химия
Математика
Физика
Биология
Информатика
География
Астрономия 
и астрофизика
Естественно-
научная олимпиада 
юниоров

ВАЖНО!
Постановлением 

Правительства Москвы 
для победителей 
международных 

предметных 
олимпиад с 2016 года 
установлены разовые 

премии: 
золото - 1 млн руб., 

серебро - 
500 тысяч руб., 

бронза - 250 тысяч руб.

Работа по профилактике правонарушений
 №  Показатель Единица 2010 г. 2016 г. Динамика за год
   измерения   (2016 к 2010)
 1. Численность московских школ тыс. чел. 760 892,1 Рост на 17,4%
 2. Количество несовершеннолетних, привлеченных к административной ответственности:
 2.1. Всего привлечено к ответственности тыс. чел. 20,7 9,6 Снижение на 53,6%
 2.1.1. Доля в общей численности школьников 
  в расчете на 1 тыс. человек % 27,2 10,8 Снижение на 60,4%
 3. Количество несовершеннолетних, состоящих на профилактическом учете в ОВД:
 3.1 Всего состоят на учете тыс. чел. 8,2 5,3 Снижение на 35,3%
 3.1.1. Доля в общей численности 
  школьников в расчете на 1 тыс. человек % 10,7 5,9 Снижение на 44,8%
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Отечественную
пенитенциарную систему 

добрый десяток лет 
сотрясают громкие 

коррупционные 
скандалы. 

Главе государства 
приходится освобождать 

высоких чинов 
с весьма нелестными 

формулировками.

Как хорошо 
быть генералом

В феврале этого года от-
правлены в отставку ру-
ководители сразу четырех 
управлений Федеральной 
службы исполнения наказа-
ний (ФСИН). Особый инте-
рес вызывает Юрий Баринов, 
генерал-майор внутренней 
службы. Именно ему подчи-
нялся Главный центр инфор-
мационно-технического обес-
печения и связи, в отношении 
которого СКР недавно возбу-
дил уголовное дело о хищении 
более 140 млн рублей на за-
купках раций для тюремного 
ведомства.

Баринова еще в ноябре 
2015 года обвинил в корруп-
ции бывший руководитель 
этого самого центра Игорь 
Шайков. Он отправил доклад-
ную на имя министра юстиции 
Александра Коновалова, где 
указал, что аферисты в пого-
нах могли причинить бюдже-
ту ущерб на 1 млрд рублей.

Но тогда генерала к от-
ветственности не привлек-
ли. Более того, в 2016 году 
он оказался в списке десятка 
счастливчиков в лампасах, ко-
торым выделили безвозмезд-
ную субсидию на жилье - 15 
млн рублей. Доход Баринова 
в том году, согласно деклара-
ции, превысил 27 млн рублей. 
Минус 15 млн субсидии - полу-
чаем на выходе по миллиону 
в месяц. Таких денег не полу-
чает даже директор ФСИН 
Геннадий Корниенко, доход 
которого в 2016 году составил 
2,7 млн рублей.

При этом Баринов - не са-
мый богатый генерал тюрем-
ного ведомства. Например, 
Александр Дроздовский, от-
ветственный за госзакупки, 
задекларировал в 2016 году 
без малого 50 млн рублей до-
хода. В его собственности - две 
квартиры в России и недвижи-
мость в Испании.

Не жизнь, а сахар
Счетная палата России, 

проведя аудит ФСИН, выяви-
ла массовые нарушения Бюд-
жетного и других кодексов. 
Неэффективными расходами 
признаны 3,8 млрд рублей. 
Фигурировали там и 190 млн 
рублей, выделенных генера-
лам на покупку квартир, хотя, 
судя по декларациям, никаких 
материальных и жилищных 
трудностей те не испытывали. 
При этом рядовые сотрудни-
ки ведомства десятилетиями 
ждут жилье или субсидии на 

его покупку, жалуются на 
непрозрачность очередей во 
многие инстанции. На учете 
в качестве нуждающихся сто-
ят 16 тыс. семей сотрудников 
ФСИН, в том числе 6,5 тыс. се-
мей ветеранов ведомства.

Когда о генеральских суб-
сидиях стало известно СМИ, 
руководитель жилищной 
комиссии этой федеральной 
службы Олег Коршунов зая-
вил, что у них «самая прозрач-
ная система распределения из 
всех силовых структур и ника-
ких нарушений нет».

Коршунов, который с 2013 
года возглавлял финансово-
экономическое управление 
ФСИН, а в 2014-м назначен за-
местителем директора, ныне в 
камере СИЗО «Лефортово». 
Ему вменяется растрата 160 
млн рублей на закупках саха-
ра и бензина, а также мошен-
ничество на закупках обуви 
для заключенных. По версии 
следствия, прикормленная 
компания поставляла обувь 
«из дешевых материалов не-
надлежащего качества». В 
целом СКР возбудил девять 
уголовных дел, связанных со 
снабжением ФСИН.

Жадность Реймера 
сгубила

Напомним, что в июне 
2017 года был осужден на 
8 лет колонии и лишен звания 
генерал-полковника бывший 
директор ФСИН Александр 
Реймер за хищения 3 млрд 
рублей по так называемому 
браслетному делу. И вот ка-
кие факты теперь всплывают. 
Оказывается, Реймер соб-
ственноручно начертил план 
своего служебного кабинета. 
Казалось бы, ничего необыч-
ного. Но... Площадь кабинета 
должна была составить целый 
гектар! Кроме зала для со-
вещаний в нем предусматри-

вались зона отдыха, сауна, 
тренажерный зал. Минюст, 
правда, столь комфортные ус-
ловия не утвердил.

До того как Реймера пере-
вели в Москву, он работал на-
чальником ГУВД Самарской 
области. Возглавив тюремное 
ведомство, начал кадровую 
чистку, уволив профессио-
налов. На их место пришли 
люди из милиции и военных 

структур, далекие от специфи-
ки уголовно-исполнительной 
системы.

Реймера и его подельников 
арестовали в 2015-м. А чуть 
погодя президент Владимир 
Путин уволил и замдиректо-
ра ФСИН, 55-летнего гене-
рал-лейтенанта внутренней 
службы Владислава Цатуро-
ва, который считался одним 
из основных претендентов на 
пост руководителя.

Заместителем директора 
он стал в 2010 году при Рей-
мере. Курировал в том числе 
и оперативное управление, 
которое считается лакомым 
куском: именно здесь решают, 
в какой колонии предстоит 
отбывать наказание лидерам 
преступной среды, как из-
вестно, людям не бедным.

В СМИ зачастили публи-
кации о том, что в ведомстве 
оформилась и заработала в 

полную силу система «гра-
мотного распределения осуж-
денных», что появился свое-
образный прайс-лист на зоны 
для уголовных авторитетов. 
Те, кто хотел отбывать свой 
срок с комфортом, должны 
были раскошелиться на 200-
300 тыс. долларов. Называ-
лись при этом несколько зон, 
в том числе в Димитровграде 
Ульяновской области, Ельце 
Липецкой области и Балако-
ве Саратовской области. Эти 

колонии счита-
ются «черными», 
то есть порядки 
там устанавли-
вают не те, кому 
это положено по 
долгу службы, а 
сами лидеры пре-
ступной среды. К 
их услугам отдель-
ные помещения с 
телевизорами, хо-
лодильниками, кон-
диционерами, душе-

выми кабинами и т. д. и т. п.
За хорошую мзду в ком-

фортные условия «лишения 
свободы» попадали и осуж-
денные бизнесмены. В зонах 
они получали положитель-
ные характеристики (тоже не 
безвозмездно) для перевода 
в колонии-поселения или вы-
ходили на свободу условно-до-
срочно.

Что генерал Цатуров не да-
вал лично никаких указаний 
по поводу того или иного уз-
ника, можно и поверить. А вот 
в то, что он, начальник, за пле-
чами которого четверть века 
службы в уголовном розыске 
и тюремной системе, ничего 
об этом не знал, верится с тру-
дом.

Доходило до того, что в ре-
дакцию одного из профиль-
ных СМИ мог позвонить 
заключенный московского 
СИЗО с просьбой вывести 
его на генерала Цатурова. На 
вопрос, для чего ему это надо, 
говорил, что хочет поехать в 
нормальную, «черную», зону 
и готов за это заплатить. От-
куда взял, что генерал решает 
подобные вопросы? «Да это 
всем зекам хорошо известно».

Впрочем, Владислава Цату-
рова за руку не ловили, иначе 
бы он не был уволен с форму-

лировкой «по собственному 
желанию».

Аресты и увольнения вы-
сокого тюремного началь-
ства заставили правительство 
России в 2015 году урезать 
финансирование федераль-
ной целевой программы по 
модернизации и строитель-
ству колоний и СИЗО. А это 
многие миллиарды рублей! 
То есть ждать улучшений 
тем узникам, что находятся 
в скотских условиях, пока не 
приходится.

Местные князьки
Глядя на то, что творится в 

высоких кабинетах, обнагле-
ли и начальники на местах. 
О красивой жизни бывшего 
начальника тюрем и коло-
ний Пермского края генерал-
майора внутренней службы 
Александра Соколова можно 
смело снимать криминальный 
сериал. Только следователи 
разберутся с одним делом, 
как всплывает новый эпизод. 
Взятки в сотни тысяч долла-
ров от богатых арестантов, 
мошенничества, финансовые 
махинации, турпоездки за чу-
жой счет...

На генерала вышли в ходе 
расследования уголовного 
дела о поставках маргари-
на вместо сливочного масла 
в исправительные колонии 
региона. В рамках сделки со 
следствием недобросовест-
ный бизнесмен дал показания 
против Соколова и рассказал 
о взятках. Ныне в Ленинском 
суде Перми идет процесс по 
делу бывшего генерала. Если 
его вина будет доказана, Соко-
лову грозит до 15 лет лишения 
свободы со штрафом до 5 млн 
рублей.

Наручники надели и на 
главного тюремщика Коми 
генерал-лейтенанта внутрен-
ней службы Александра Про-
топопова, Сыктывкарский 
городской суд назначил ему 
7 лет колонии строгого режи-
ма за получение взятки в круп-
ном размере.

Как следует из материалов 
дела, в 2014 году он предложил 
компании «Эстет» поставлять 
овощи в пенитенциарные 
учреждения региона, одна-
ко потребовал отдавать ему 
половину прибыли от таких 
поставок. И получал! Числи-
лись за генералом и другие 
грешки. Например, «растрата 
вверенного государственно-
го имущества в особо круп-
ном размере». За этой сухой 
формулировкой вывоз более 
7 тыс. железобетонных плит 
с федеральной автомобиль-
ной дороги протяженностью 
более 50 км. Ущерб превысил 
6 млн рублей.

Поговаривают, что после 
выборов президента грядет 
объединение ФСИН с МВД, 
как это недавно произошло с 
миграционной службой. Ведь 
когда-то Главное управление 
исполнения наказаний уже 
было в составе МВД. Изме-
нится ли что-то в самой систе-
ме - вопрос открытый. Хотя 
бы генералов будет меньше.

Владимир Гондусов

ОТ ОХРАННИКА 
ДО СИДЕЛЬЦА 
ОДИН ШАГ

Аресты и увольнения высокого тюремного начальства за-
ставили правительство России урезать финансирование 
федеральной целевой программы по модернизации и 
строительству колоний и СИЗО. А это многие миллиарды 
рублей!

Если знать, кому 
заплатить, хорошо 
сидеть можно 
и за решеткой

Александр Реймер был главой тюрем, а теперь ее обитательТА
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- Доля альтернативной энергетики 
в странах Европы - всего 3%. Но в по-
следнее время отмечается ее бурный 
рост, - говорит экономист. - Так, еже-
годный прирост солнечных батарей 
составляет 15%. Растущий парк элек-
тромобилей рано или поздно снизит 
потребление бензина и солярки.

Картельное соглашение ОПЕК и 
РФ ограничило производство нефти 
и обеспечило рост цен. Однако неста-
бильность в арабском мире и сланце-
вая нефть, добычу которой удешев-
ляет научно-технический прогресс, 
уверенности в долгосрочности этого 
соглашения не добавляют. Цену нефти 
определяет биржа, а рентабельность 
экспорта зависит от стоимости добы-
чи и транспортирования. 

С газом сложнее - продукт не бир-
жевой. Моноимпортер может дикто-
вать цену экспортеру, вложившему 
огромные инвестиции в систему до-
ставки. Китай и Турция пока только 
пытаются демпинговать цены на бу-
дущий российский газ. А Туркмения на 
этом рынке уже демпингует: постав-
ляемое ею в КНР голубое топливо 
стоит на 50% дешевле, чем в Европе. 
Объем поставок импортер, исходя из 
собственных интересов, может ме-
нять, принося партнеру-по-
ставщику огром-
ные убытки.

Использова-
ние сжиженного 
природного газа 
(СПГ) позволяет во-
обще обойтись без маги-
стральных газопроводов. Более того, 
импортер сможет безболезненно ме-
нять поставщиков исходя из конъюн-
ктуры.

Не надо забывать, что главный наш 
покупатель углеводородов - Европей-
ский союз. Но ЕС - это еще и НАТО. 
А НАТО стремится уменьшить, на-
сколько возможно, российскую угле-
водородную монополию. Поэтому 
двусторонние отношения с нашими 
партнерами очень натянутые. Стра-
ны Балтии и Польша вообще пред-
почитают закупать газ из США, хотя 
он на 20-25% дороже нашего, пре-
пятствуют строительству «Северного 
потока - 2». Аналогичные проблемы 
и у «Южного потока». Тем временем 
не затухает «газовая война» с Укра-
иной, где политика превалирует над 
экономикой. Так что международный 
рынок энергоресурсов не сулит нам 
ничего хорошего.

Инвестиции сырьевых госкорпора-
ций зачастую преследуют не эконо-
мическую, а сомнительную полити-
ческую выгоду. Например, Роснефть 
остается единственной международ-
ной компанией, которая сотрудничает 
с правительством Мадуро. Она вло-
жила в экономику Венесуэлы 8 млрд 
долларов, и все идет к тому, что их в 
конце концов просто спишут. Нам не 
привыкать - мы уже списали 140 млрд 
долларов своим должникам. 

Вынужденный разрыв сотрудни-
чества ExxonMobil с Роснефтью в 
феврале этого года привел к свора-
чиванию разработок на арктическом 
шельфе, несмотря на уже полученные 
неплохие результаты. Одна Роснефть 
потянуть многомиллиардные затра-
ты не сможет, поиск нового партнера 
в лучшем случае затянется на годы. 
А нам говорят, что западные санкции 
российской экономике нипочем. 

Многочисленные газопроводы в 
Европу, Турцию и Китай пожирают 
миллиарды. Даже их возврат, не то что 
прибыль, довольно проблематичен. 
Подписанный в 2014 году договор о 
строительстве газопровода «Сила Си-
бири» стоимостью 400 млрд долларов 
с несогласованной ценой газа вместо 
прибыли может привести к убыткам. 
И это в дополнение к уже имеющейся 
у Газпрома дыре в 40 млрд долларов. 
Не решив проблемы первого газо-
провода, обсуждать следующий, мягко 
говоря, недальновидно. Судите сами: 
инфраструктуры газораспределения 
в Китае нет, 80% энергии он получает, 
сжигая уголь. Да, следствие традици-
онных технологий - ужасный смог, но 
у КНР есть альтернатива - все тот же 
сжиженный газ. В ноябре прошлого 

года США 
и КНР 
п о д п и -

сали до-
говор о 

производ-
стве СПГ 

на Аляске мощностью 20 млн тонн с 
75%-ной долей Китая. И этот проект 
не единственный. В этом году Китай 
станет вторым после Японии импор-
тером СПГ в мире.

Раз уж речь зашла о Китае, напом-
ню: там разработана программа «Ве-
ликий шелковый путь». По ней свои 
успехи страна измеряет не только эко-
номическим ростом, но и сокращением 
живущих за чертой бедности. У нас же 
нет ни роста экономики, ни перспек-
тив ее развития, ни четкой реалистич-
ной программы.  А зачем? Ведь все 
структуры, если верить центральной 
власти, работают превосходно: на про-
шлогоднем съезде «Единой России» 
президент одобрил ее деятельность. 
Позднее он объяснил журналистам, 
что одобряет и работу правительства. 
Позитивно Владимир Путин оценил и 
деятельность Госдумы...

Не так давно глава Роснано Анато-
лий Чубайс ничего умнее не предло-
жил, как увеличить цену газа для вну-
треннего потребителя в 6 раз, сравняв 
с европейской, а дополнительными 
поступлениями, полученными из на-
шего с вами кармана, катализировать 
экономику. 

Помните мультик про попугая 
Кешу? Во дворе он рассказывает о 
Таити. Жирный домашний кот ему от-
вечает: «Таити, Тиати... Нас и здесь не-
плохо кормят». Зачем тем, кого и так 
неплохо кормят, нужны реформы?

Нефть и газ кормят планету, как 
пшеница и рис. Россия - основной 
поставщик углеводородов в 
Европу. Какова же конъюнктура 
на этом рынке и долго ли нам 
еще кормиться с трубы, «Миру 
новостей» рассказал бывший 
консультант-аналитик Совмина 
СССР Сергей Самарин.

НЕФТЕГАЗОВАЯ 
КОРМУШКА СКУДЕЕТ

Многочисленные газопроводы в Ев-
ропу, Турцию и Китай пожирают мил-

лиарды. Даже их возврат, не то что 
прибыль, довольно проблематичен. 
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До 60% жалоб на сайт 
Роспотребнадзора при-
ходится на услуги косме-
тических салонов. Часто 
речь идет не просто о 
низком качестве тех или 
иных процедур и космети-
ческих средств, а о насто-
ящем мошенничестве. 

Под маской 
доверительности 

Тридцатилетняя Татьяна 
Брусникина никогда не ду-
мала о том, что кто-то смо-
жет обмануть ее на огром-
ные деньги. Она сама много 
лет работала экономистом 
в крупной государственной 
компании и в финансах 
разбиралась как ни-
кто другой. Но ког-
да при выходе из 
станции метро ее 
остановила ми-
ловидная жен-
щина средних 
лет и предложи-
ла пройти бес-
платную космети-
ческую процедуру в 
соседнем салоне, серд-
це молодой дамы даже 
не дрогнуло. А почему 
бы и нет? Это совсем ря-
дом, к тому же платить 
не надо.

«Я всегда помнила, что 
бесплатный сыр быва-
ет только в мышеловке, 
но здесь решила, что об-
мануть меня никому не 
удастся», - плакала потом 
Татьяна.

В назначенный день 
она появилась в салоне. 
Вежливые администрато-
ры наливали чай-кофе и 
развлекали разговорами. 
Кто-то из них невзначай 
попросил на секундочку 
паспорт - надо зарегистри-
ровать в клиентской базе. 
Девушка опять согласи-
лась.

Косметолог сделала 
какую-то маску, правда, 
только на половину лица. 
Потом долго рассказы-
вала Татьяне о том, как 
она теперь помолодела, 
исчезли морщинки и это 
не сравнить с той дрябло-
стью, что видна на остав-
шейся без чудодейственной 
химии части лица. Женщине 
предложили купить целый 
чемоданчик косметики, ко-
торый якобы обеспечит веч-
ную молодость. Стоит он, 
правда, недешево - около 70 

тыс. рублей, но прямо сейчас 
можно оформить кредит.

«Решение надо было при-
нимать быстро - в холле уже 
собралась очередь из других 
клиенток. И я согласилась», - 
говорит Татьяна.

Это уже потом, придя в 
себя, она поняла, что попала 
в настоящую кредитную ка-
балу. Купленная косметика 
израильского производства 
оказалась простой дешев-
кой, а весь интернет бук-
вально заполнен голосами 
таких же обманутых жертв 
салонов красоты. Кто-то 
уверен, что перед проце-

дурой их напоили чаем, в 
который были подмешаны 
психотропные вещества, 
многие всерьез обсужда-
ют возможность гипноза. 
В самом деле, не может 
же вполне здравомысля-
щий человек вдруг впасть 

в странное 
б л а ж е н н о е 
состояние и, не 
раздумывая, подписать 
документы на огромный 
кредит! Впрочем, юристы 
сильно сомневаются в та-
ких версиях. «Доказать 
применение специальных 
препаратов невозможно, 
версия с гипнозом совсем 
смехотворная. В подобных 
салонах огромная текучка 
- так называемых косме-
тологов набирают по объ-

явлению. Невозможно 
обучить гипнозу каж-

дого встречного, да 
и этот факт стал бы 
моментально изве-
стен правоохрани-

тельным органам», 
- считает юрист Обще-

ства защиты прав потре-
бителей Денис Воробьев. 

При этом признает, что 
определенные методы пси-
хологического воздействия 
мошенники применяют, но 
они не выходят за рамки за-
кона. Например, создание 
цейтнота перед подписани-
ем договора, убедительные 

рассказы о том, как хорошо 
сбросить с лица хотя бы лет 
10 и вернуть былую моло-
дость, задушевные беседы 
о брошенных женах, кото-
рые совсем не следили за 
собой.

Юристы говорят, что есть 
только один способ избе-
жать подобного разочарова-
ния - никогда не соглашаться 
на бесплатные процедуры и 
обследования.

Дорого не значит 
качественно

Рекламная листовка од-
ного из столичных салонов 
красоты обещала потенци-

альным клиентам 
невероятное пре-
ображение. Слова 
были подкрепле-
ны фотография-
ми тех женщин, 
кто уже прошел 
процедуру био-
ревитализации: 
немолодые дамы 
- до посещения са-
лона и настоящие 
юные феи - после.

Ж и т е л ь н и ц а 
Рязани Екатери-
на Жухрай долго 
изучала этот ме-
тод. Казалось бы, 
ничего особен-
ного: несколько 
уколов гиалуро-
новой кислоты, 
и старая кожа 
сказочным обра-
зом сама начнет 
процесс омоло-
жения. Первая 
процедура про-
шла успешно. 
Правда, несколь-
ко дней после 
нее были неболь-
шие высыпания, 
но косметологи 
предупреждали, 

что это распространенный 
побочный эффект. Второе 
посещение Екатерине тоже 
понравилось. А вот в третий 
раз молодеть дама переста-
ла, и привычных «побочек» 
тоже не было. «Постепенно 
до меня дошло, что мне стали 

колоть не предложенный ра-
нее препарат, а что-то другое. 
Вероятно, вводили обыкно-
венные витамины. Очевидно, 
меня просто облапошили. И 
не один раз! Очень горько и 
обидно!» - жалуется Екате-
рина.

Замена дорогих препара-
тов дешевыми может про-
изойти сразу после того, как 
клиентка почувствовала 
первый чудодейственный 
эффект. «Люди находятся в 
состоянии эйфории и очень 
легко поддаются внушению. 
Поэтому им легко доказать, 
что процесс омоложения или 
исправления каких-то дефек-
тов кожи проходит более 
чем успешно, хотя на прак-
тике такого нет и в помине», 
- говорит психолог Кирилл 
Кокшенков.

Мелкое 
надувательство

«Ко мне недавно обрати-
лась хозяйка одного из мо-
сковских салонов с очень 
интересным предложением: 
в последнее время огромной 
популярностью пользуются 
шоколадные обертывания, 
маски, аппликации на ноги. 
Импортные ингредиенты 
для этих целей стоят около 
3500 рублей за килограмм. 
Она же предложила мне за-
полнить пустые банки де-
шевым «пластилином» на 
основе суррогатов пальмово-
го масла и такого же деше-
вого какао-порошка. При-
меняющаяся для смягчения 
экзотика (масло жожоба и 
масло дерева ши) заменяется 
простым дезодорированным 
подсолнухом. Внешне отли-
чий никаких, а в цене разни-
ца в 55 раз!» - это отзыв од-
ного из косметологов.

Эксперты говорят, что 
есть немало дешевых препа-
ратов, способных справиться 
с проблемами кожи не хуже 
элитной косметики. Эти ин-
гредиенты, купленные в со-
седней аптеке, нечистые на 
руку косметологи использу-
ют в работе. Цену при этом 
заламывают такую, словно 
все было закуплено как ми-
нимум в Швейцарии.

Самый типичный способ 
надувательства в космети-
ческих салонах - банальное 
завышение стоимости. «За-
писываешься, например, на 
маникюр, сразу спрашива-
ешь, сколько будет стоить. 
Называют цену. А когда 
сделают, оказывается в два 
раза дороже. Говорят, что 
применяли какие-то дорогие 
средства, которые, если чест-
но, уже внесены в стоимость. 
Мастер должен спросить, 
согласна ли я. Бывает же, 
что человек рассчитывает 
на конкретную сумму, когда 
идет в салон» - это тоже один 
из отзывов. Но если услуги 
оказаны хоть сколь-нибудь 
качественно, то с небольшим 
жульничеством женщины 
обычно готовы смириться. А 
недобросовестным космето-
логам это только на руку.

Наталья Пуртова

ПАМЯТКА ПОТРЕБИТЕЛЯ
1Навязчивые телефонные звонки с предложением каких-либо услуг, в 

том числе косметических, - это нарушение Федерального закона «О ре-
кламе» (ст. 18, ч. 1). Если вам становятся известны данные салона, то вы 
можете подать заявление в суд или прокуратуру, написать жалобу в Роспо-
требнадзор. «Услужливым» коммерсантам грозит солидный штраф.

2   Если вы все-таки записались на бесплатную акцию, не оставляйте там 
данные своего паспорта: принять клиента должны по любому другому 

документу, а то и вовсе без него.

3 Поинтересуйтесь заранее, сколько времени займет та или иная бес-
платная косметическая процедура. Если точное время не называется 

или представители салона говорят, что косметолог готов уделить вам це-
лый час, есть повод для сомнений. Никто не будет тратить столько времени 
на бесплатного клиента. Значит, персонал сделает все возможное, чтобы 
вы заплатили за «допуслуги» или заключили кредитный договор. К тому же 
долгая процедура - это хорошая возможность утомить клиента и притупить 
его бдительность.

4 Хороший салон должен иметь узкую специализацию. Особенно важно 
иметь это в виду, когда речь идет о сложной аппаратной косметологии 

или массаже, которыми легко испортить не только внешность, но и здоровье.

5 Не помешает попросить документы на дорогие косметические препа-
раты, подтверждающие, что они приобретены у официального постав-

щика. Это обязательно надо делать, когда салон продает профессиональ-
ную косметику.

6 Не оплачивайте сразу весь курс процедур. Каждый раз требуйте фи-
скальный документ с указанием цены и фамилии обслуживающего вас 

косметолога. Если в салоне отказываются это сделать, лучше не иметь с 
ним дело.

МОШЕННИКИ 
  под видом
косметологов
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Ольга Кормухина сегодня 
на виду. А ведь было 
время, когда ее списали со 
счетов. Но после победы в 
телепроекте «Две звезды» 
в 2013-м у певицы началась 
новая жизнь.

- Ольга, артист - про-
фессия публичная. Вас это 
не раздражает?

- Я не строю из себя не-
приступную диву, если меня 
узнают на улице и подхо-
дят, никому не отказываю в 
снимке или автографе. Хотя 
порой хочется пройти неза-
метно, потому что вне сце-
ны часто не пользуюсь кос-
метикой. К счастью, у меня 
тактичные и умные поклон-
ники, им неинтересно знать, 
что я ем и какие купальники 
ношу.

- Однако ж как все ожи-
вились, когда несколько 
лет назад вы поссорились с 
Ириной Аллегровой, демон-
стративно покинув съемки 
передачи о ней!

- Ни с кем я не ссорилась! 
Это все раздули журнали-
сты, а еще больше - поклон-
ники Аллегровой. На той 
съемке я поздоровалась с 
Ириной, сказала ей теплые 
слова. Но при монтаже часть 
сцен вырезали, и эти эпизо-
ды не показали. Показали, 
как я вышла, потому что 
спешила на самолет. Знаете, 
публику и вкусы надо вос-
питывать, чтобы на такие 
глупости внимания не обра-
щали. В роке таких ситуаций 
нелепых быть не может, там 
совсем другие люди, а вот 
попса жадная до подобных 

дутых сенсаций. Не люблю 
ее за склоки.

- Считаете, поп-музыка 
- от лукавого?

- Она не учит добру. Гово-
рит, что развод - это в порядке 
вещей, что гражданский брак 
- это правильно. Суррогатное 
материнство - хорошо, зачем 
портить карьеру? - говорят 
они. Петь, играть, танцевать 
на потребу толпе, чтобы за-
работать больше денег, тоже 
здорово. Страшно, что все это 
внушается юным душам.

Иван Попельнюхов

Пока назначен времен-
но исполняющим обязан-
ности худрука бывший 
первый зам Олега Таба-
кова Юрий Кравец.

Между тем в театраль-
ной тусовке вовсю строят 
предположения: кто он, 
новый худрук одного из 
ведущих столичных те-
атров? Владимир Маш-
ков, любимый ученик? 
Говорят, три года назад 
Табаков уже пред-
лагал ему стать пре-
емником. Но тогда 
у артиста было не-
сколько проектов в 
кино, и он отказался. 
Теперь вроде как не 
против. Или назначат 
Евгения Миронова 
- земляка (как и Таба-
ков, он из Саратова) 
и единомышленника 
Олега Павловича? Но 
Миронов уже получил 
свой театр - Театр наций. 
Впрочем, при желании 
можно совмещать. В по-
добном же положении на-
ходятся Сергей Безруков 
(еще один любимец ушед-
шего мэтра и худрук Гу-
бернского театра) и Олег 
Меньшиков - рулевой Те-
атра им. Ермоловой. Оба 
также не против возгла-
вить МХТ.

Среди возможных 
кандидатов называют 
Михаила Пореченкова и 
Константина Хабенского, 
которых Табаков в свое 
время лично пригласил в 
театр. Впрочем, у Хабен-
ского - благотворитель-
ный фонд, бесплатные 
актерские школы для 
юных талантов. И отсут-
ствие амбиций большого 

театрального 
босса. А вот у 
Пореченкова 
таковые име-
ются. Говорят, 
актер посма-
тривал в сто-
рону началь-
ственного кресла. Другое 
дело, потянет ли этот воз?

- Однозначно нужен 
режиссер, а не артист. Это 
разные полюса, - совету-
ет Марк Захаров, худрук 
«Ленкома». - И чтобы 
хороший хозяйственник 
был.

Достойным преемни-
ком Табакова мог бы стать 
Игорь Золотовицкий - 
ректор Школы-студии 
МХАТ, в театре он был 
замом по художественной 
части. Однако недоста-
точно медиен для первого 

лица. Так же как и Сергей 
Женовач - фигура культо-
вая для театральной Мо-
сквы. Женовача, к слову, 
сегодня называют «сове-
стью театрального мира», 
он - один из немногих, кто 
не идет на компромиссы с 
кем бы то ни было, абсо-

лютно независим. Впро-
чем, это в данном случае 
скорее минус, чем плюс. 
Руководитель театра дол-
жен быть управляемым и 
удобным для вышестоя-
щего начальства. По той 
же причине маловероятно 
появление в кресле худру-
ка успешного режиссера 
Константина Богомолова, 
поставившего несколь-
ко громких спектаклей в 
МХТ, - уж больно неблаго-
надежен.

А вот «режиссер и 
крепкий хозяйственник» 

Евгений Писарев, 
воскресивший Те-
атр им. Пушкина, 
уже публично от-
казался от МХТ, 
заявив, что лично 
ему трудно будет 
потянуть два театра. 
Ну что ж, честная пози-
ция.

- Первое лицо театра - 
должность, назначенная 
Министерством культуры, 
- поясняет наш информа-
тор. - Однозначно выбе-
рут «своего» и «удобного». 
Хорошо, если будет как 
Табаков. Тот держал «нос 
по ветру», поддерживал 
власть, за что его неко-
торые критиковали. Но 
театр получал значитель-
ные финансовые дотации 
из госбюджета. К чести 
Олега Павловича, он ни-
когда не жадничал, у него 
даже билетеры и убор-
щицы получали достой-
ные зарплаты и премии 
- в театре нет ни одного 
сотрудника, кто был бы 

финансово обижен Та-
баковым. А ведь есть 
такие руководители, 
которые гребут толь-
ко под себя.

Ну и последняя вер-
сия, которая похожа на 
фантастическую, одна-
ко и такие слухи ходят 
по закулисью, что МХТ 
возглавит вдова Олега 
Табакова актриса Мари-
на Зудина. Она в курсе 

всех хозяйственных дел, 
финансовых вопросов, 
кроме того, через супруга 
знакома с первыми лица-
ми государства. В свете 
этого версия о ее возмож-
ном назначении не выгля-
дит такой уж нереальной.

- То, что уже сейчас в 
кулуарах театра идет за-
кулисная борьба за это 
кресло, могу сказать вам 
точно, - заключил наш ин-
форматор. - Все же долж-
ность не только почетная, 
но и, извините, выгодная.

Марта Черемнова

В Самаре приняли извинения 
от театра «Современник», один из 
ведущих артистов которого - Михаил 
Ефремов - позволил себе нецензурные 
выражения со сцены во время 
гастрольного спектакля.

- Извинения прозвучали, мы счи-
таем инцидент исчерпанным, а все 
разговоры на эту тему завершенны-
ми, - ответили «МН» в Самарском 
областном министерстве культуры.

В самом «Современнике» реаги-
руют еще более резко: мол, хватит 
раздувать из мухи слона! И не счи-
тают народного артиста виноватым. 
По словам директора «Современни-
ка» Игоря Попова, «Михаил Олего-
вич был в образе своего персонажа». 
Видимо, обматерил зрителей он так-
же от имени героя...

- Точно такая же проблема была 
у его папы Олега Николаевича Еф-
ремова. При всей его гениальности 
как артиста, - говорит старейший 
сотрудник киностудии «Мосфильм», 
режиссер Владимир Васильев. - 
Помню, на съемках фильма «Нюр-
кина жизнь» (я трудился там админи-
стратором) он все время, извините, 
был под мухой. И я стал приезжать 
к нему в театр на машине - забирать 
его оттуда на «Мосфильм». Чтобы, 
так сказать, не успел расслабиться. 
«Зачем, - спрашивал его не раз, - вы 
выпиваете?» А он в ответ: «Работа 
для меня - это театр и преподава-
тельская деятельность, там я себе 
лишнего не позволяю. А кино - от-
дых, можно и расслабиться». Нико-
лай Сизов, директор «Мосфильма», 
сколько раз его к себе вызывал, ру-
гался. Но хоть бы хны... Талантли-
вый был Ефремов-старший безмер-
но! Не будь проблемы, мог бы куда 
больше успеть. Но некоторые кино-
режиссеры, уже зная о его проблеме, 
предпочитали не связываться. А вот 
Михаилу Олеговичу ремешком бы 
да по пятой точке! Нельзя так себя 
вести - не уважать зрителя. Ты же 
Артист!

М.Н.«Не люблю попсу 
за склоки!»
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Кто сменит Табакова?
Кто возглавит МХТ имени Чехова теперь, после ухода 
Олега Табакова? «Даже в Министерстве культуры 
пока нет однозначного решения, - поделился с «МН» 
наш информатор. - Пока взяли паузу. Скорее всего, 
наместника представят только в новом театральном 
сезоне, в сентябре. Назначение - дело непростое».
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В качестве возможных преемников 
называют Миронова, Безрукова 
и Машкова
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- Илья Рахмиэлевич, 
юбилей - штука при-
ятная, с одной сто-
роны, а с другой - до-
вольно тяжелая. Как 
справляетесь?

- Ну Ира у меня есть, 
она и справляется в 
основном. А я... ей по-
могаю. Там же много 
приглашенных, друзей. 
Причем кроме концер-
та у нас еще и съемка 
для Первого канала. 
Потом прием будет... Да, 
это все непросто, очень 
устаем. Спим по 4-5 ча-
сов.

- Впору пожалеть о 
том, что ввязались в 
историю, все это за-
теяли?

- Да нет. И это не я 
затеял, затеял Первый 
канал. И он мне все вре-
мя добавляет артистов. 
Добавляет, добавляет... 
Большой концерт будет, 
в два отделения.

- Говорят, все вто-
рое отделение будет 
петь Пугачева. Это 
действительно так?

- Нет, не все - полови-
ну. Я еще буду петь, наш 
детский коллектив «Ма-
ленькая страна», Тамара 
Гвердцители, Лайма...

- А Раймонд Паулс 
приедет?

- Раймонд будет не-
зримо с нами, потому 
что очень много про-
звучит его сочинений. И 
премьеры тоже будут: у 
Азизы, у Аллы...

«Всех прощаю: 
и Успенскую, 
и Ваенгу»

- Ну хоть виртуаль-
но ваше золотое трио 
воссоединится. Ведь 
еще недавно об этом 
можно было только 
мечтать - вы с Аллой 
Борисовной не обща-
лись, были размолвки...

- Ну как всегда. У нас 
же несколько раз были 
такие размолвки - по 
два-три года не обща-
лись. А потом встреча-
емся за чашкой кофе, и 
как будто вчера расста-
лись.

- Но эта размолв-
ка растянулась на не-
сколько лет, и многим 
казалось, что воссое-
динение уже невозмож-
но. Как в итоге все раз-
решилось? Так же за 
чашкой кофе?

- Абсолютно точно. 
Началось все с того, что 
Алла проявила ко мне 
внимание, когда два года 
назад я лежал в больни-
це и был на грани жизни 
и смерти. Алла позвони-
ла, проявила сочувствие, 
предложила свою по-
мощь. И потом все время 
была участлива в нашей 
судьбе, интересовалась. 
А я для нее написал кое-
что. Такое частное, ин-
тимное, для ее семьи. Ис-
поведальное. Не скажу, 
что именно, но это были 
стихи, которые ее очень 
тронули.

- Скажите, камень 
с души упал, когда вы 
наконец помирились?

- Ну конечно. И у 
меня, и у нее... Но те 
неприятности, после 
которых между нами 
случилась размолвка, 
они же, в общем, были 
не по ее вине. Тут в раз-
воде все дело. Бывшая 
жена (Мунира Аргум-
баева. - Ред.) попроси-
ла Аллу о помощи, та 
ей как-то помогла, я 
обиделся... Потом еще 
были недоразумения 
по поводу выплаты ав-
торских отчислений. Но 
Федотов (экс-директор 
РАО. - Ред.) отсидел уже 
за миллиарды, украден-
ные у авторов. Так что 
все уже в прошлом.

- Если Алла Бори-
совна в вашу жизнь 
вернулась, может, 
пора и других про-
стить - Любу Успен-
скую, Ваенгу?

- Я всех простил. 
Даже сказал Юрию Ак-
сюте: если Успенская 
хочет участвовать в 
концерте, буду только 
рад. Она не захотела. 
Ну что ж, «Кабриолет» 
другие будут петь, не 
хуже... Да нет, там очень 
много было оскорбле-
ний и грязи со стороны 
Успенской. Бог ей судья.

- Может быть, 
тоже встретились бы, 
кофе выпили - и про-
стили друг друга?

- А я приглашал ее 
на чашечку кофе через 
нашего общего друга 
Алимжана Тохтахунова. 
Он хотел нас помирить... 
Вообще, после того как 
у меня прошел обряд 
крещения, я все плохое 
забываю, всех прощаю. 

Что Ваенгу, что Успен-
скую. Это их личное 
дело. Я очень спокойно 
отношусь к тому, что 
они говорят, что думают. 
Они, по-моему, продол-
жают свою негативную 
деятельность, но меня 
это уже мало трогает.

«Хотим с Ирой 
обвенчаться»

- Илья Рахмиэлевич, 
скажите, а как давно 
вы покрестились?

- 6 августа прошлого 
года в Нижней Ореанде, 
в храме Покрова Пре-
святой Богородицы. И 

там же, в Крыму, за три 
месяца я написал сто 
поэтических молитв, 
которые благословил 
Святейший Патриарх 
Кирилл.

- А почему вы реши-
ли принять правосла-
вие?

- Это началось еще 20 
лет назад, когда на меня 
впервые спустились мои 
молитвы. Тогда их бла-
гословил Святейший 
Патриарх Алексий и 
написал предисловие 
к моей книге. А в июне 

прошлого года я при-
сутствовал на открытии 
памятника, посвящен-
ного воссоединению 
Русской и Зарубежной 
православных церквей. 
Потом была трапеза, 
на которой меня попро-
сили прочитать мою 
молитву. И там у меня 
произошел разговор с 
патриархом Кириллом 
о том, что сейчас есть 
необходимость в по-
этических молитвах, 
написанных ясным до-
ступным языком. Он 
благословил меня на на-
писание молитв, после 
этого каждую ночь они 

меня посещали... То есть 
побудило то, во-первых, 
что спускались молитвы 
сами. Без исправлений, 
они набело спускались, 
и это чудо. Во-вторых, 
то, что я общался в 
Нижней Ореанде с при-
хожанами этого храма. 
И с настоятелем - гени-
альным проповедником 
Николаем Доненко. И 
эти посиделки, эти тра-
пезы после службы под 
открытым небом, когда 
собирались 70 прихо-
жан, и я читал молитвы, 

и мы пели псалмы мои. 
Потрясающе!

- И что-то внутри 
произошло? Может, 
Ирина еще поспособ-
ствовала? Повлияла 
на вас, настояла?

- Нет, Ира, конечно, 
человек православный, 
крещеный. И это безус-
ловно - то, что она ря-
дом была и поддержи-
вала меня в этом. Вот и 
перед Господом Богом 
теперь собираемся со-
единить наши сердца 
и души, обвенчаться... 
Но хочу еще сказать, 
что для меня это было 
очень органично. Абсо-
лютно. Никаких усилий 
не надо было прила-
гать... Вы знаете, в свое 
время, когда я был пред-
седателем Обществен-
ного совета при МВД, 
в этот совет входили 
также отец Владимир 
Волгин и отец Дмитрий 
Смирнов. Когда езди-
ли в командировки, мы 
втроем гуляли по раз-

ным городам, и они все 
время меня спрашивали: 
«Ну когда мы будем вас 
крестить?» Я отвечал: 
«Подождите, ребята, по-
дождите немножко». И 
самое интересное: когда 
Ира из Ореанды позво-
нила отцу Владимиру 
просто так, он сказал: 
«Ну что, свершилось?» 
Как будто почувство-
вал. А прошло 10 лет...

«Предпочитаю 
подбирать 
бездомных 
животных»

- Вот как интересно 
получается. Вы нака-
нуне 80-летия приняли 
православие. А у мно-
гих ваших ровесников 
заботы вполне мир-
ские. Армен Джигар-
ханян, например, уже 
который месяц на всю 
страну разводится с 
молодой женой...

- Этот сериал - ужас-
ный. Унизительный для 
большого артиста.

- ...Эммануил Ви-
торган стал отцом...

- Ну это же модно 
сейчас. Эммануилу и его 
жене хочется проявить 
заботу - и замечатель-
но. Нам с Ирой - тоже, 
и мы взяли сейчас сле-
пого котенка, теперь у 
нас шесть кошек и три 
собаки. Это мой ответ 
Виторганам... Нет, я ни-
кого не осуждаю, каж-
дому свое, может быть, 
ребенок их с женой сде-
лает моложе, даст силы, 
у них начнется какой-то 
новый жизненный этап, 
полный радости и пози-
тива. Но я предпочитаю 
подбирать бездомных 
животных.

- Вы и без того отец 
многодетный. Более-
менее на слуху имя ва-
шего сына Максима...

- Максим сейчас напи-
сал пьесу, в июне будет 
премьера. Спектакль с 
очень известным арти-
стом в главной роли, и 
это станет, надеюсь, со-
бытием. Режиссер, на-
пример, позвонил мне и 
в восторге сказал: «Ты 

4 апреля нашему легендарному поэту Илье Резнику исполнится 80 лет. Но поздравления он 
принимает раньше. И не где-нибудь, а в Кремле. И не от кого-нибудь, а от Аллы Пугачевой... Нет, 
на юбилейном концерте маэстро выступят все звезды, вернее - почти все. Но с Пугачевой от-
дельная история. Все-таки несколько лет не общались, расходились, как в море корабли. И вот, 
наконец, звезды сошлись...

     ИЛЬЯ РЕЗНИК: 
«Камень с души упал. 
   И у меня, и у Аллы...»

В молодости они были неразлучны

С группой ABBA 
и Муслимом 
Магомаевым



23НАШИ ВСТРЕЧИ13(1265) 
20 марта 2018 года
www.mirnov.ru

знаешь, он написал пер-
вый акт, это гениально!» 
«И хорошо, - говорю, - 
на премьеру придем».

- А чем занимаются 
другие ваши дети?

- Женя - адвокат. 
Мне даже Генри Рез-
ник, мой однофамилец 
и знаменитый юрист, 
недавно сказал: «Ты 
знаешь, твой сын вы-
играл процесс, который 
не выигрывается ни-
когда. А он выиграл!» 
Говорит: «Гениальный у 
тебя сын». Алиса у меня, 
оказывается, очень хо-
роший фотограф. Вы-
играла 20-ю биеннале 
европейскую, и 
выставки были 
в пяти странах, в 
том числе в музее у 
Зураба Церетели. 
Артур в Америке, 
ищет себя, он еще 
очень молодой... 
Но главный мой 
ребенок - это Ира, 
конечно.

- А вы - ее.
- Да, ей иной раз 

кажется, что я ре-
бенок, это правда. 
Ремешком иногда 
мне поддает...

«Черный список 
достаточно 
велик»

- Вот мы говори-
ли: Джигарханян, Ви-
торган... А ведь еще не 
так давно невольным 
героем скандальных 
ток-шоу были вы. И за 
развод с Мунирой вам 
досталось, и за злопо-
лучный заезд на раз-
делительную полосу... 
Теперь, так понимаю, 
от вас отстали?

- Ну не знаю, может, 
потом еще пристанут. 
Провокаторы какие-ни-
будь, которым неприят-
но, что я пишу так плодо-
носно и успешно. И что 
20 лет у нас с Ирой брак 
прекрасный. Может, 
кому-то захочется раз-
рушить или подгадить. 
Безусловно, есть такие 
силы. Мне позавчера, 
например, позвонил Ан-
дрей Дементьев и сказал: 
«Илья, ты большой поэт, 
посылай всех подальше». 
Значит, он знает, что у 
меня есть враги... Кстати, 
и с полосой этой разде-
лительной мы выяснили. 
Когда я был председа-
телем Общественного 
совета при МВД России, 
при Нургалиеве, там 
работала такая секре-
тарша, которая на по-
бегушках была. Потом 
у Колокольцева она 
стала пресс-секретарем. 
И мне мстила. Понятия 
не имею за что. Может, 
потому что я знал, кто 
она такая, кем была. Ее 
потом уволили, но нага-
дить мне успела. Поэто-
му по телевизору было: 
«Он грубо нарушил...» 

Хотя это нарушение - на 
500 рублей. А мне после 
этой шумихи в СМИ 
прокалывали шины, ца-
рапали автомобиль, раз-
бивали зеркала...

- Но пока у вас пе-
риод затишья в этом 
смысле?

- В этом смысле - да. 
Мы вообще никуда не 
вмешиваемся. Не ходим 
на ток-шоу, отказыва-
емся от съемок. Ира за-
крыла многие каналы 
для нас. В Кремлевском 
дворце, где пройдет юби-
лейный концерт, есть 
черный список всех на-
ших неприятелей, кото-

рые нежелательны на 
этом мероприятии. И их 
достаточно много.

- Откуда же у вас 
столько недоброжела-
телей?

- Откуда? Я не знаю 
откуда. Может, потому 
что работаю. Они стаг-
нируют, а я двигаюсь все 
время вперед. Вот сей-
час у меня детская книга 
выходит, в издательстве 
РПЦ будут изданы мои 
стихотворные молитвы. 
Это же раздражает. Тех, 
кто вымучивает одно 
стихотворение за месяц.

- То есть списываете 
на людскую зависть?

- Я думаю, что это 
главный двигатель. И 
вечный. К сожалению...

«Боженька пока 
дает»

- Сейчас в Бахрушин-
ском музее проходит 
выставка, посвящен-
ная вашему юбилею. 
Это ведь тоже может 
быть предметом зави-
сти? Потому что му-
зей при жизни (а так 
можно ее назвать) - ну 
это... сильно.

- Конечно. Но это им-
провизация была.

- Не ощущаете там 
себя музейным экспо-
натом?

- Нет. Потому что все 
произошло органично. 
Это была идея мамы од-
ной из участниц моего 
коллектива «Малень-
кая страна». Она связа-
лась с музеем, те сказа-
ли: да, очень хотим. Они 
все собрали, сделали 
- я к этому вообще от-
ношения не имел. И не 
думал, что мои почер-

кушки вырастут в такие 
экспонаты, в такие стен-
ды. Не знаю, мне там 
комфортно и приятно, я 
в свой мир попадаю. 

- На открытии вы-
ставки выступил ваш 
детский коллектив. А 
в свое время были про-
блемы с его финанси-
рованием: сначала вам 
дали государственный 
грант, потом переста-
ли давать. Как сейчас 
обстоит дело?

- Два года подряд мы 
подаем заявки и на мо-
сковский грант, и на пре-
зидентский. И два года 
нам отказывают. Могу 

лишь выра-
зить большую 
благодарность 
Лейле Адамян, 
нашей люби-
мой, которая 
предоставляет 
нам замеча-
тельную ре-
петиционную 
базу в Доме 
танца. И это 
счастье, это 
нас спасает. А 
так мы с Ирой 
работаем бес-
платно. Ведь 

наш проект был для 
детей из многодетных 
семей, социально неза-
щищенных. Эти детки у 
нас так и остались. И мы 
же не можем с них брать 
столько, сколько бе-
рут «Непоседы» и «До-
мисольки», для них это 
просто неподъемные 
деньги. Поэтому рабо-
таем на голом энтузиаз-
ме. Дети нас любят, это 
наша семья. Пришли 
бы к нам на репетицию 
и увидели бы, как они 
нас встречают! Вот оно, 
счастье!

- Илья Рахмиэлевич, 
давайте подытожим. 
К 80 годам в жизни 
добились всего, чего 
хотели?

- Ну как всего? Мне 
бы хотелось, чтобы у 
меня зарплата была 
повыше. Чтобы рас-
платиться с долгами, 
куда-нибудь ездить от-
дыхать... Да нет, глав-
ное, конечно, здоровье, 
здоровье и еще раз здо-
ровье. И чтобы всегда 
были такие верные дру-
зья, которых я соберу 4 
апреля. И чтобы счаст-
ливы были наши дети - в 
«Маленькой стране» их 
сейчас 80. Ну и еще, дай 
Бог, нам с Ирой плавать, 
как мы плаваем, и бе-
гать, как она бегает. Ну 
уже достаточно... Нет, 
еще творчество, конеч-
но. Боженька пока дает. 
Я прошу - и он мне дает. 
Чистый лист кладу пе-
ред собой - и спускают-
ся стихи. Вот так бы все 
и продолжалось, ничего 
больше не надо...

Дмитрий Мельман
Фото из личного 
архива И. Резника

«Яшкина» дочь
В «Пусть говорят» за-

думали программу о ле-
гендарном фильме «Не-
уловимые мстители» 
полгода назад. О ленте 
снято и написано много, 
но телевизионщики ис-
кали новый интересный 
поворот. И нашли - по-
казать выросших детей 
исполнителей главных 
ролей. Васильев сам 
лично подсказал коман-
де Первого: мол, был 
ранний брак, есть дочь. 
Даже телефон дал.

Однако ведущий 
Дмитрий Борисов в 
студии сказал: «Мы ра-
зыскали дочь Василия 
Федоровича в Португа-
лии». И на этом сюрпри-
зы для Яшки-цыгана не 
закончились. Артисту 
пообещали, что Кнея 
(так зовут молодую 
женщину) лишь пере-
даст привет папе и зри-
телям по скайпу. Однако 
Кнея оказалась в сту-
дии: дорогу и прожива-
ние дочери Васильева и 
ее маме Галине оплатил 
канал, да еще и выска-
зала все накопившиеся 
обиды.

- Жизнь - штука 
сложная, - пояснил нам 
уже после съемки Ва-
силий Васильев. - И 
Кнеечка многого не 
знает, почему я на са-
мом деле расстался с 
ее мамой. Я никогда 
не озвучу эту правду, 
даже не просите, - это 
не по-мужски, это ра-
нит дочь, да и, возмож-
но, Кнея мне не поверит. 
Пусть лучше в ее глазах 
я останусь «виноватым 
папой, не сохранившим 
семью», а ее мама - са-
мой лучшей и любимой.

- Раньше мне каза-
лось, что отец меня стес-
няется, - поделилась, в 
свою очередь, с нами 
Кнея Васильева. - Пото-
му что, действительно, 
он никогда прежде не 
говорил обо мне в своих 
интервью. И вот нако-
нец в этом шоу он меня 
публично признал, «ле-
гализовал», так сказать.

- Меня-то, если чест-
но, приглашали пого-
ворить не о дочери, а о 

«Неуловимых мсти-
телях», - добродушно 
объясняет Васильев. 
- Согласился с удоволь-
ствием, потому что о 
фильме могу говорить 
часами...

Но даже несмотря на 
«сюрприз из прошло-
го», программа получи-
лась вполне душевной. 
«У нас сегодня цифры 
выше, чем у Малахова!» 
- с гордостью подели-
лись редакторы шоу.

Сыновья 
Шалевича

Ну а в программе 
«Прямой эфир» с Ан-
дреем Малаховым, уже 
другим вечером, речь 
шла о наследстве Вячес-
лава Шалевича, ушед-
шего из жизни в конце 
2016-го.

Инициаторами съе-
мок выступили сыновья 
актера: Иван - от третье-
го брака - и Дмитрий, ко-
торый считает себя вне-
брачным сыном, у его 
мамы в свое время был 
роман с Шалевичем. 

Оба молодых человека 
решили, что последняя 
супруга отца - Татьяна - 
обидела их, не выделив 
доли в наследстве.

- Было обидно и 
больно слышать об-
винения в адрес Татья-
ны Викторовны из уст 
этих юношей, - говорит 
общественный деятель 
Сергей Алферов, близ-
ко друживший с семьей 
Шалевича. - Все 18 лет 
брака она была ему 
и помощницей, и дру-
гом. А последние 10 - 

еще и сиделкой, и няней: 
возила на инвалидной 
коляске, кормила с ло-
жечки...

Как говорят друзья 
Шалевича, все деньги 
семьи уходили на ле-
чение. Татьяна Викто-
ровна тянула на себе 
больного супруга, троих 
детей (двоих от первого 
брака и общую с Ша-
левичем дочь), пахала 
на двух работах. Чтобы   
свести концы с концами, 
пришлось даже сдать 
московскую квартиру, а 
самим жить на даче...

- Я возила Славу на 
спектакли в Театр им. 
Вахтангова - муж играл 
на сцене почти до по-
следнего дня. Это было 
его решение, Слава го-
ворил, что жить без сце-
ны не сможет, - расска-
зала нам сама Татьяна 
Викторовна.

А где же в эти горь-
кие годы были Дмитрий 
и Иван, которые теперь 
требуют внимания и 
доли в наследстве?

Иван, получив в свое 
время от отца и мачехи 

трехкомнатную квар-
тиру на Таганской, 

зажил своей жиз-
нью, папе, как го-
ворят, не звонил 
месяцами. Что 
касается Дми-
трия - внебрач-
ного сына, - он 
тоже в жизни 

Вячеслава Ана-
тольевича появ-

лялся нечасто. Ну а 
Татьяне, 10 лет возив-

шей мужа в инвалидном 
кресле, было просто не 
до них.

- Вы знаете, - продол-
жает Татьяна Викторов-
на, - когда мы познако-
мились с Шалевичем, 
мне было 29, а ему 64. 
Многие вокруг мне го-
ворили: «Да какая лю-
бовь при такой разнице 
в возрасте?!» Не скрою, 
у меня самой порой за-
крадывались сомнения, 
что нас ждет. Но я была 
счастлива с ним. И даже 
в горе ни разу ни о чем 
не пожалела.

Виктория Катаева

Ток-шоу о детях знаменитых арти-
стов - Василия Васильева, испол-
нителя роли Яшки-цыгана в «Не-
уловимых мстителях» (на Первом 
канале), и Вячеслава Шалевича (на 
«России-1») собрали высокие рей-
тинги. «МН» выяснил, что осталось за 
кадром обеих передач.

ых мсти-
добродушно 

за 

ВАСИЛЬЕВУ И ВДОВЕ 
ШАЛЕВИЧА УСТРОИЛИ 
ШОК-ШОУ

еся 

ка 
ам 

Ва-
И 
е 

с 
 

у, 
о 
а-
ж-
ит. 
ах 

ым 
им 

Иван, п
время от

трехком
тиру

заж
нью
во
м
к
тр
но
то

Вя
тол

лялся
Татьяне

шей муж
кресле, б

«Наш с Ирой брак 
никто не разрушит!»

Василий Васильев

Татьяна ни о чем 
не жалеет

1TV.RU

ФОТО Г. УСОЕВА



24 ТЕЛЕВИЗИОННЫЙ КЛУБ 13(1265) 
20 марта 2018 года
www.mirnov.ru

 

СМОТРИМ

ВМЕСТЕ 

ЗНАТЬ, «СУДЬБА» 
ТАКАЯ...
В раздумьях о миропорядке и 
парадоксах нашей вселенной 
Борис Корчевников начинает 
программу с многообещающим, 
можно даже сказать, 
архетипичным названием 
«Судьба человека». В аннотации 
написано, что программа 
посвящена удивительным 
историям интересных людей. 
«Удивительным» и «интересных»...

После такого вступления 
невольно начинаешь ожидать 
чего-то принципиально ново-
го, значимого и серьезного, 
даже философского. Все-таки 
от программы Бориса Корчев-
никова всего можно ожидать, 
он ведь не только «Прямой 
эфир» вел, он еще с Сергеем 
Шнуровым занимался «Исто-
рией российского шоу-бизне-
са» и в других интересных про-
ектах замечен был. Чем черт 
не шутит...

Разочарование постигло 
меня и довольно быстро, прак-
тически сразу после заставки. 
Выяснилось, что ничего, кро-
ме заставки, собственно, и не 
будет. Никаких интересных 
людей и уж точно удивитель-
ных историй. «Судьба челове-
ка» - это Борис Корчевников, 
красивый, модный и молодой, 
ходячий символ Dolce Vita. И, 
конечно, звезды, звездочки, 
погасшие светила, что за мно-
го лет уже и стирать белье 
перестали, чтобы всегда был 
готовый материал к новым 
программам. Они снова рас-
сказывают нам о своих изме-
нах, о том, что все у них, как 
у всех: проблемы, волнения и 
денег не хватает и что «как же 
они устали от своей звездной 
жизни, боже ты мой».

Значит, снова наш паровоз 
мчится по кругу. Вот интерес-
но, неужели же нет на нашем 
телевидении других вопросов 
к другим людям? Лично мне 
кажется, вся проблема в том, 
что тележурналистам тоже 
давно уже неинтересны все 
эти «удивительные» истории и 
чьи-то там «судьбы», вот и по-
лучаются у них все программы 
одинаковыми, квадратно-пер-
пендикулярными. Говорю вам, 
настанет время, когда такие 
программы вообще застынут 
во времени и пространстве и 
их участники поселятся в сту-
дии, будут говорить об одном и 
том же и пить чай. Мартовский 
Заяц, Спящая Соня и Безум-
ный Шляпник останутся на на-
ших экранах навсегда, не иначе 
как в наказание за то, что все 
мы обидели время.
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1. Иноземные завоеватели по-
казаны вполне цивилизован-
ными.
- До недавнего време-

ни в большинстве отече-
ственных литературных 
источников монголо-татар 
описывали дикими необра-
зованными варварами. Они 
таковыми не были. В этом 
плане данный сериал более 
достоверен. Во-первых, 
Орда была государством, 
ордынцы не совершали 
хаотичных набегов. На-
против, военной науке там 
учили буквально с мла-
денчества, а использовали 
современную китайскую 
технологию войны. Во-
вторых, у них имелись свои 
города - золотоордынские 
столицы. Мне лично дово-
дилось участвовать в рас-
копках. Могу констатиро-
вать, что мы - историки, 
археологи - обнаруживали 
там в числе прочего даже 
каменные дома с отопле-
нием, где горячий воздух 

проходил под полами. На 
Руси того периода о подоб-
ном и мечтать не могли.

2. Женщины показаны забиты-
ми, права голоса не имею-
щими. Если женщина смела 
высказать прилюдно свое 
мнение о чем-либо, это счи-
талось верхом неприличия.
- Мир принадлежал во-

оруженным мужчинам. 

Женщины могли 
интриговать вну-
три своих семей. 
Но в обществе 
д е й с т в и т е л ь н о 
права голоса не 
имели.

3. Тенгри-Темира 
привлекает жена рус-
ского князя Бориса, 
и ордынский послан-
ник требует отдать 
ему Устинью.

- Такого быть 
не могло. Взять 
чужую жену 
считалось на-

рушением правил брака в 
Орде, а правила они чти-
ли и соблюдали неукосни-
тельно.

4. «Татары половину русских сел 
сожгли!» - жалуется один из 
героев.
- Не только села: были 

сожженная Рязань, разо-
ренный Киев - в первую 
очередь страдали города. 

Но просто так не уничто-
жали, а только в отместку, 
если население оказывало 
жесткое сопротивление. 
«В рабы» жителей ор-
дынцы не брали, уводили 
только мастеров, чтобы те 
помогали обустраивать им 
свои города. Обязывали 
платить дань - это все рав-
но что современные нало-
ги. Еще раз повторюсь: го-
сподство Орды над Русью 
было вполне цивилизован-
ным, насколько возможно 
говорить о цивилизован-
ности в Средние века.

5. Русь была ослаблена бес-
конечными распрями между 
родными братьями-князьями.
- Так и было в течение 

нескольких веков. Даже 
несколько сыновей Вла-
димира - крестителя Руси 
- погибли в братоубий-
ственных распрях. И пер-
вые русские князья Борис 
и Глеб были убиты своим 
единокровным братом. 
Братоубийственная война 
губила Русь. Это же погу-
било в конечном счете и 
Золотую Орду: один род 
правителей не сумел мудро 
разделить власть, и нача-
ли уничтожать друг друга. 
Но что тут удивительного, 
в любой семье дележ на-
следства может насмерть 
рассорить ближайших род-
ственников.

***
- Мне вполне понятен 

интерес авторов сериа-
ла к той эпохе. И изучать 
историю нужно - все-таки 
наши корни. Только пове-
ствовать надо аккуратно, 
не возбуждая национа-
листических чувств рас-
сказами, что один народ 
умнее, сильнее, храбрее... 
У каждого времени, каж-
дого правителя и каждого 
народа были свои ошибки, 
просчеты, но были и до-
стижения. Поэтому под-
ход к изложению (даже 
в художественном кино) 
должен быть комплекс-
ным, - резюмирует наш 
собеседник.

Виктория Катаева

«ЗОЛОТАЯ ОРДА»: КАКИМ 
НА САМОМ ДЕЛЕ БЫЛО ИГО?

Первый канал продолжает показ сериала «Золотая Орда» о татаро-
монгольском нашествии на Русь. Историк, научный сотрудник Института 
славяноведения РАН, профессор Владимир Петрухин рассказал «МН» 
об исторической достоверности  ленты и прокомментировал спорные 
моменты.

 Мир принадлежал во
оруженным мужчинам. 

очередь страдали города. 
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О ЧЕМ КИНО
Конец XIII века. Древняя Русь под игом татаро-монгол. 

Великий князь Ярослав мечтает объединить разрознен-

ные русские княжества и выгнать иноземных завоевате-

лей. Но его врагами на этом пути становятся родной брат 

Борис и старший сын Владимир. Все персонажи вы-

мышленные. Так, великий князь Ярослав не имеет про-

тотипа, это собирательный образ. Он не отец и не брат 

Александра Невского, которых тоже звали Ярославами.

- Мы не реставрируем исторический период, не пре-

тендуем и не ставим своей целью полное соответствие 

исторической действительности, - отмечает режиссер 

ленты Тимур Алпатов. - Главной целью было показать, 

что человечество по большому счету не изменилось на 

протяжении веков, все так же остались потребность лю-

бить, стремление к подвигам, алчность, жажда власти...

Сейчас зрители могут 
видеть Яглыча в фанта-
стическом сериале «Ко-
манда Б», который идет 
на СТС. Там Владимир как 
всегда хорош, вот только 
девушки на его счет могут 
не беспокоиться - завид-
ным женихом актер уже 
не является.

Когда-то его женой 
была Ходченкова. Не-
сколько лет назад брак 
распался, как говорит 
сама Светлана, уж слиш-
ком разными они оказа-
лись, не сошлись харак-
терами. Некоторое время 
Яглыч был в свободном 
плавании. Ну а потом свя-
зал судьбу с Антониной 
Паперной, родившей ему 
дочь.

«Кто из двух красавиц 
больше подходит артисту 

и любимчику женщин?» - 
спорят поклонницы Яглы-
ча. Тоня более домашняя. 
Зато Света - успешная, 
звезда: несколько де-
сятков главных ролей в 
громких фильмах, даже в 
голливудской картине за-
светилась!

Но теперь и Антони-
не есть чем козырнуть в 
карьерном плане: ее вы-

брали лицом 
крупнейшей мар-
ки японской косме-
тики. Паперная снимается 
в рекламных роликах и 
представляет фирму на 
российском рынке. Ну а 
фанатки Яглыча отме-
чают, что Тоня очень бы-
стро вернула форму после 
рождения ребенка.

М.Н.

ЖЕНА ЯГЛЫЧА 
СТАЛА «ЛИЦОМ»
Актрис Антонину Паперную и Светлану 

Ходченкову сравнивают уже почти два 
года. Все из-за брутального красавца-

актера Владимира Яглыча...
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Бедный 
родственник

Старожилы «Птички», 
как исторически называют 
зоорынок, недавно написали 
открытое письмо правитель-
ству Москвы. Жалуются на 
дороговизну автостоянки 
(200 руб. в час в выходные, 
когда идет самый наплыв по-
сетителей), на неухоженные, 
но тоже платные туалеты, 
на выросшую почти вдвое 
арендную плату за торговое 
место и некий вступной взнос 
в 150 тыс. руб., что почти всех 
местных торговцев живно-
стью ведет к разорению.

...Добраться до нынешнего 
птичьего рынка - целая исто-
рия. Некогда славное место 
обмена и продажи пернатых, 
хвостатых и косматых теперь 
в изгнании и напоминает бед-
ного родственника. Рынок 
находится на отшибе огром-
ного торгового комплекса 
«Садовод» (14-й км МКАД, 
ехать автобусами от метро 
«Люблино»). А в «Садоводе» 
главное - это вещевой рынок 
с дешевым ширпотребом, но-
вый «Черкизон». Остальное 
- балласт.

Напомним, что на терри-
тории «Садовода» птичий 
рынок находится более 11 
лет. Его переезд со-
провождался гром-
кими скандалами, 
когда продавцы 
и любители 
животных пы-
тались пере-
крывать доро-
ги и выходили 
на митинги. Од-
нако знаменитая 
«Птичка», воспе-
тая не одним поко-
лением литераторов, 
все же была закрыта «в свя-
зи с его неудовлетворитель-
ным санитарно-техническим 
и противопожарным состоя-
нием».

Сегодня, заходя в огром-
ный птичий ангар (а базары 
вне капитальных строений 
по законам Москвы вот уже 
несколько лет под запретом), 
понимаешь, что сделать его 
отапливаемым очень слож-
но и очень дорого. Поэтому 

зимой на рынке совсем пу-
стынно. В редких крытых 
павильончиках со своими 
обогревателями скучают 
продавцы чаще всего това-
ров для разведения рыбок. 
Знакомимся с Олегом Б., 
который работает здесь уже 
7  лет.

- С каждым годом 
покупателей все мень-
ше, - хмуро делится 
наболевшим мужчина. 
- Сказать откровенно, 
так вообще почти нет 
людей, особенно в хо-
лода. Ну кто сюда так 
далеко поедет! Тем бо-
лее что многое можно 
купить чуть ли не в 
шаговой доступности 
от дома - в специали-
зированных отделах 
или зоомагазинах. 
Вот и нет у нас вы-
ручки.

Тем временем ходят упор-
ные слухи о том, что птичий 
рынок хотят либо вообще 
ликвидировать, либо снова 
перенести.

- По моим наблюдениям 
все к тому и движется, - со-
глашается Олег. - Вот тут 

были еще недавно ряды, 
стояли в основном 

бабушки, про-
давали всякую 

нужную для 
д о м а ш н и х 
п и т о м ц е в 
мелочевку, 
корма. Те-
перь ставят 
крытые па-

вильончики 
по несколь-

ко квадратных 
метров. Если пен-

сионер платил в сред-
нем 3 тыс. рублей за место в 
месяц и торговал, когда ему 
было нужно и выгодно, то те-
перь аренда, говорят, подско-
чит чуть ли не до 5 тысяч за 
«квадрат». На мой взгляд, это 
чистый корыстный расчет 
ТК «Садовод» - ждут, что эти 
места займут гости города с 
вьетнамско-корейско-китай-
скими шмотками. Ведь на ве-
щевом, я слышал, до 300 ты-

сяч за торговую точку платят. 
Как говорится, ничего лично-
го - только бизнес.

Серый понедельник
Идем по ангару дальше: за-

крытые тряпьем и брезентом 
точки торговли, какой-то 
хлам, строящиеся павильон-

чики, редкие фигурки людей, 
тоскующие продавцы... Раз-
говорились со старинным по-
купателем, забредшим сюда в 
этот серый понедельник:

- Мне 62-й год, я коренной 
москвич, на птичьем рынке с 
1994 года. И вот ушел. Мно-
гие ушли. Ведь это был кусо-
чек души Москвы. С детства 
ездил на Таганку, а теперь 
грустно: большие площади, 
редкие покупатели, ни тор-
говых рядов, ни гуляющих 
и приценивающихся толп, 
как раньше. Все уперлось в 
деньги. Рыболовы, напри-
мер, делали как: когда сезон 
заканчивался, они бросали 
место и уезжали до весны. 
Сейчас этого будет сделать 
нельзя - построенные пави-
льоны надо будет постоянно 
оплачивать. А с чего? Кры-
тые помещения в среднем до 
20 квадратных метров: отку-
да брать деньги на аренду в 
межсезонье? Убивается сама 
идея рынка!

Быть или не быть?
Не только в Москве, во 

многих городах у аквариуми-
стов, птичников, собачников 
были свои рыночные места, 

торговые ряды. Это особый 
мир, своеобразная культура, 
аура, специфическая клубная 
атмосфера. Вовлеченные в 
нее люди общались, покупа-
ли, продавали, менялись. Ну 
с чем можно сравнить? Да 
хотя бы с культурой игры в 
шашки и шахматы в парках и 
скверах, которая предостав-
ляет бесценную возможность 
общаться людям среднего и 
старшего возраста. Не все ж 
сидеть перед телевизором! 
Почему же людей целена-
правленно лишают остатков 
живого общения?

«Душевность заменят тор-
говлей. Для многих это был 
дополнительный заработок, 
прибавка к пенсии. Мне жаль 
горе-руководителей, кото-
рые сейчас говорят о цивили-
зованной торговле, а завтра 
получат поколение не умею-
щих заботиться не только о 
своих питомцах, но и о близ-
ких. Весьма слабая перспек-
тива для развития зоорынка 
таким образом. Это больше 
похоже на удавку конкурен-
ции и в дальнейшем жесткую 
монополию», - делится на-
болевшим интернет-блогер 
Александр Санду.

Правда, раздаются голоса 
и противников такой формы 
торговли. «Почти все зоото-

вары в интернет-ма-
газинах дешевле и 
доставка обойдется, 
как стоянка авто на 
«Садоводе», - счита-
ет некто Вадим М. 
Если не вспоминать 
о душевности, тради-
циях и общении, то 
смысл в таком подхо-
де, разумеется, есть.

Куда податься 
ситцевой 
орловской?

Между тем, экс-
перты говорят, что 

даже сегодня, при всех мы-
тарствах и перестройках, по 
ассортименту аквариумных 
рыбок, водорослей, улиток, 
лягушек, птиц, домашних 
грызунов птичий рынок за-

нимает лидирующее поло-
жение. Но ситуация критиче-
ская, особенно если судить по 
письму на имя мэра Москвы 
Сергея Собянина от инициа-
тивной группы птичьего рын-
ка. Люди пишут: «Уже исчез-
ли из продажи куры редких 
русских пород: орловская сит-
цевая, юрловская голосистая, 
пеструшка тверская (выносит 
морозы до минус 40), ярос-
лавская яйценоска. Исчезли 
поросята вислоухие черные, 
пятнистые мясные (это рус-
ские породы). Планомерно 
уничтожаются и аквариум-
ные рыбки российских про-
изводителей. Коммерсантам 
легче купить китайских, син-
гапурских рыб с их болезнями 
и продать их здесь, заражая 
исконно русскую рыбу, чем 
вырастить свою. И москов-
ские производители вынуж-
дены сворачивать свое аква-
риумное хозяйство, так как 
не могут конкурировать с це-
нами Китая и Сингапура... Ад-
министрация рынка закрыла 
торговлю домашними цвета-
ми, курами и поросятами».

Три года назад в департа-
менте торговли и услуг Мо-
сквы журналистам заявляли: 
«Птичьему рынку предстоит 
серьезная перестройка. На 
его месте будет построено 
новое капитальное здание. 
Сейчас же он функционирует 
как специализированная яр-
марка».

Увы, наша поездка на 
«Птичку» лишь подтверди-
ла опасения авторов письма. 
Если прислушиваться толь-
ко к коммерсантам, не учи-
тывать мнения обществен-
ности и экспертов, то очень 
скоро местные продавцы не 
смогут порадовать москви-
чей ни видом породистых са-
харных белок, выращенных 
в московских квартирах,  ха-
мелеонов, рожденных в тер-
рариумах на балконе, селек-
ционных гуппи и сомов, ни 
уникальными российскими 
курами, голубями, кролика-
ми, грызунами, поросятами и 
козами.

Евгений Малякин

20 марта 2018 года
www.mirnov.ru

«ПТИЧКУ»

Ф
О

ТО
 И

. С
ТО

М
А

ХИ
Н

А

ФОТО Е. МАЛЯКИНАм 
-
я 
 
, 

д
к
«
е
Е
о
ц
с
д

К
с
о

ФОТО Е. МАЛЯКИНА

с более
зд со-

ром-
ми, 
ы 

я 
пе-
око-
аторов, 

б л еще е
стояли

бабу
дав

ну
д
п
м
к
п
к

ви
по

ко
метров. 

По словам корен-
ных москвичей, во 

время войны из всех 
рынков, не считая, ко-
нечно, черных, рабо-

тал только один - 
птичий.

Кстати

æàëêî

Помните веселый 
стишок Эдуарда 
Успенского: «Пти-
чий рынок, птичий 
рынок... Золотым 
июньским днем 
между клеток и 
корзинок ходим с 
папою вдвоем»? А 
положение меж тем 
невеселое: знаме-
нитая «Птичка», и так 
вытесненная с Таган-
ки на МКАД, может 
вообще уйти в про-
шлое...
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Любая война неминуемо 
порождает партизанское 

движение. Афганская кам-
пания, в которую втянулся 
Советский Союз, не стала 
исключением. Вот только 
на сей раз с партизанами 

нашим войскам пришлось 
воевать под землей.

По территории этой 
страны протекает всего две 
крупные реки, притоки ко-
торых питают селения Аф-
ганистана. Для того чтобы 
речушки не пересыхали, а 
также подпитывались из 
глубоких колодцев, было 
создано множество под-
земных тоннелей - кязиров, 
по дну которых текла вода. 
Говорят, что первые из них 
появились еще во времена 
нашествия Александра Ма-
кедонского.

За столетия образовалось 
множество многоярусных 
подземных ходов с бесчис-
ленным количеством выхо-
дов наружу. И моджахеды 
их активно использовали. 
Действия подземных парти-
зан были отлично сплани-
рованы, колодцы - слишком 
глубоки (грунтовые воды 
в Афганистане находятся 
на глубине до 50 метров), а 
соединяющие их тоннели - 
очень длинны.

Советскому контингенту 
был крайне необходим эф-
фективный способ борьбы 
с «призраками подземелья». 
Самым логичным казался 
способ подорвать входы в 
подземные тоннели, являю-
щиеся колодцами. Однако 
данная тактика не принесла 
ожидаемого успеха. Взрыв 

от брошенной в колодец 
гранаты происходил на его 
дне. Взрывная волна при 
этом уходила строго вверх. 
Моджахеды же в это время 
прятались в подземных тон-
нелях и, выйдя из соседнего 
колодца, открывали ответ-
ный огонь, часто в спину со-
ветским солдатам.

Те в долгу не оставались. 
Едва увидев характерную 
дыру в земле, они забрасы-
вали ее гранатами и взрыв-
чаткой. Впрочем, нередко 
военные предварительно 
предлагали находящимся в 
шахте афганцам выйти на 
поверхность и сдаться. В от-
вет, как правило, неслись 
брань и автоматные очереди.

Подземная война имела 
и свои побочные эффекты. 
Подрыв кязиров чаще все-

го сопровождался уходом 
воды из данного колодца. 
Крестьянам становилось не-
чем поливать поля, и они по-
полняли ряды моджахедов. 
В итоге советским военно-
служащим пришлось разра-
батывать особую схему по 
подрыву многоэтажных под-
земных убежищ.

Взрывали одновремен-
но два заряда: один - на дне 
шахты, а второй - у выхода 
из нее. Таким образом две 
направленные друг про-
тив друга взрывные волны 
создавали в шахте высокое 
давление и уходили в го-
ризонтальные коридоры, 
где прятались моджахеды. 
Многие из потенциально 
опасных колодцев были 
уничтожены. Первой в ко-
лодец бросали разрывную 

гранату, а затем предлагали 
моджахедам выйти. Если 
они отказывались, произво-
дился подрыв кязира.

Как вспоминают ветера-
ны боевых действий в Аф-
ганистане, на уничтожение 
одного колодца глубиной 20 
метров уходило около трех 
минут. Зрелище было впе-
чатляющим. После одно-
временного подрыва двух 
зарядов из колодца, будто 
из вулкана, летели высоко в 
воздух камни и комья земли. 
После взрыва оставалось 
только прочесать тоннели. 
В них спускался солдат с 
автоматом, к дулу которо-
го скотчем был примотан 
фонарик, и осторожно дви-
гался по тоннелю, стреляя 
во все, что движется. Данная 
тактика позволила доволь-
но быстро закончить под-
земную войну.

Дмитрий Соколов

18 марта 1980 года - чер-
ный день в истории нашей 

космонавтики. На космо-
дроме Плесецк в Архан-
гельской области случи-

лась страшная катастрофа, 
унесшая жизни 44 человек. 

Все они были военнослу-
жащими. Правду об этом 

выясняли долгие годы.

Так получилось, что кос-
модром Плесецк оказался в 
тени своего старшего брата, 
огромного ракетного ком-
плекса Байконур - главного 
космического порта страны. 
Но и Плесецк тоже внес не-
малую лепту в дело освоения 
космоса. Да и основан он был 
всего на два года позже - в 
1957 году.

Плесецк 80-х годов - это 
стартовые комплексы, поч-
ти 1,5 тыс. различных зданий 
и строений, многофункцио-
нальная заправочно-нейтра-
лизационная станция и масса 
других сооружений спецназ-
начения. Именно этот объ-
ект изначально создавался 
как первое в СССР военное 
ракетное соединение, име-
ющее на вооружении уни-
кальные межконтинен-
тальные баллистические 
ракеты Р-7 и Р-7А.

Все случилось 
за минуту

В тот день, 18 марта 
1980 года, все шло в штат-
ном режиме, ничто не 
предвещало беды. Ракета-
носитель среднего класса 
«Восток-2М» со спутни-
ком радиотехнической раз-
ведки на борту стояла на стар-
товом столе, шла стандартная 
работа по подготовке к пуску. 
К тому же этот тип ракет 
считался очень надежным: 
за 16 лет при стартах «Восто-
ков» с Байконура и Плесецка 
произошла лишь одна авария 
и дважды старт отменили. В 
целом же для Плесецка это 

был 432-й пуск на космодро-
ме и 9-й с начала года.

Запуск космического 
корабля был назначен на 
21:16. А в 19:01, когда ра-
кета была уже полностью 
заправлена, прогремел 
мощнейший взрыв. Яркая 
вспышка буквально высве-
тила всю округу. Затем еще 
несколько оглушительных 
залпов в течение 30 секунд. 
Жуткая смесь из 179 тонн 
жидкого кислорода и 73 
тонн керосина, заправлен-
ных в ракету, полыхнула 
так, что менее чем за мину-
ту «Восток» был полностью 
уничтожен, а вместе с ним - 
стартовый комплекс и пус-
ковая установка. Из воспо-
минаний очевидца: «Из-за 
высокой температуры мощ-
ные металлические фермы 
обслуживания погнулись и 
стали похожи на сгоревшие 
бенгальские огни».

Самое ужасное, что в не-
посредственной близости от 
эпицентра находились люди 
- 141 человек. Сорок из них 
погибли сразу, на месте, еще 
43 человека с многочислен-
ными серьезными ожогами 
были госпитализированы. 
Четверо скончались впо-
следствии на больничных 
койках.

В поисках 
стрелочника

Итак, трагедия произо-
шла - настало время делать 
выводы. В дело пошел ста-
рый испытанный принцип: 
виновный должен быть вы-
явлен и наказан.

Не прошло и нескольких 
часов после катастрофы, 
как на полигон прибыла 
государственная комиссия 
из Москвы для расследо-
вания причин случивше-
гося, в ее состав вошли 
ведущие ученые страны и 
эксперты в ракетно-кос-
мическом деле. Возглав-
лял группу специалистов 
заместитель председате-
ля Совмина СССР Л.В. 
Смирнов.

Истину установить было 
чрезвычайно сложно: пря-
мые свидетели погибли. 
Версии строились на осно-
ве показаний уцелевших 
номеров боевого расчета и 
очевидцев катастрофы. Но 
практически все они находи-
лись на слишком большом 
удалении от пусковой уста-
новки. Поэтому изначально 

было выдвинуто сразу 10 
официальных версий.

Так или иначе было уста-
новлено, что во время за-
правки ракеты заметили течь 
жидкого кислорода в месте 
стыка шланга и бака окис-
лителя третьей ступени. Это 
стало зацепкой для комис-
сии. Посчитали, что боевой 
расчет собирался устранить 
течь подручными средства-
ми, обмотав стык мокрой 
тканью. Эту ткань и допол-
нительные инструменты 
действительно поднимали на 
площадку обслуживания, но, 
как оказалось, они не были 
использованы - подтекавший 
кислород решили отводить в 
сторону от ракеты по само-
дельному желобу из фольги.

Поскольку других предпо-
ложений не было, правитель-
ственная комиссия не стала 
вдаваться во все детали и на-
звала причиной взрыва не-
правильные действия боево-
го расчета, готовившего пуск.

Вердикт был таким: 
«...причиной катастрофы стал 
взрыв (воспламенение) про-
питанной кислородом ткани 

в результате несанкциониро-
ванных действий одного из 
номеров боевого расчета».

Иными словами, была 
констатирована некомпе-
тентность действий персона-
ла, обслуживавшего ракету 
перед стартом. Как это чаще 
всего и бывает, все списали 
на пресловутый человече-
ский фактор, а ЧП просто 
накрыли пологом строжай-
шей военной тайны.

Однако история получи-
ла свое продолжение.

А что на самом 
деле?

Итак, человеческий фак-
тор. В общем, так оно и было. 
Но... Сработал он вовсе не в 
Плесецке, а в КБ общего ма-
шиностроения. Через год по-
сле катастрофы удалось уста-
новить, что причиной взрыва 
18 марта 1980 года были филь-
тры перекиси водорода, техно-
логия изготовления которых 
была почему-то изменена. За-
чем? Что это? Халатность? 
Некомпетентность? Так или 
иначе, но специалисты КБ 
непосредственно перед тра-
гедией предписали (не ре-
комендовали) использовать 
для производства фильтров 
каталитически активные ма-
териалы. В день катастрофы 
разложение перекиси водоро-
да началось в наземных маги-
стралях и завершилось взры-
вом на борту ракеты. 

5 февраля 1996 года, через 
5803 дня после трагедии, прои-
зошла официальная реабили-
тация не только боевого рас-
чета, но и всего космодрома. А 
еще через три года на специ-
альном заседании Комиссии 
по военно-промышленным 
вопросам при Правительстве 
РФ было принято решение «О 
реабилитации боевого расче-
та космодрома Плесецк в свя-
зи с катастрофой ракеты-но-
сителя типа Р-7А 18.03.1980 г.». 
На восстановление чести ра-
ботников космодрома, живых 
и погибших, ушло 16 лет.

Валерий Мальчев

ПОДЗЕМНАЯ ВОЙНА С МОДЖАХЕДАМИ

В современной России 
ракета не летит из-за по-
ставленного с ног на голову 
датчика. Но и в СССР к тра-
гедии мог привести баналь-
ный фильтр, сделанный из 
негодного материала.

РОКОВАЯ МИНУТА 
КОСМОДРОМА ПЛЕСЕЦК
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Иммуно-
дефицит - дело 
тонкое

По мнению врача 
высшей категории - ал-
лерголога-иммунолога, 
доктора медицинских 
наук, профессора Ири-
ны Нестеровой, вопрос 
о том, действительно 
ли страдает иммунная 
система человека, дол-
жен решать специалист 
- иммунолог. «Необхо-
димо проанализировать 
жалобы пациента, его 
клиническое состояние, 
количество обострений 
различных хрониче-
ских болезней, тяжесть 
этих обострений, то, 
как протекают острые 
инфекционно-воспали-
тельные заболевания 
и т. д.», - говорит Ирина 
Вадимовна.

Кстати, такого тер-
мина, как «ослаблен-
ный иммунитет», среди 
профессионалов нет, 
это, скорее, народное 
определение. «В дей-
ствительности бывают 
дефекты в работе им-
мунной системы врож-
денного или приобре-
тенного характера. Эти 
нарушения называют 
иммунодефицитами. 
Нарушения работы 
иммунной системы мо-
гут носить различный 

характер, и эти различ-
ные нарушения лечатся 
по-разному. Поэтому в 
сложных случаях обя-
зательно следует про-
водить лабораторную 
диагностику состояния 
иммунной системы, а 
при необходимости и 
системы интерферонов. 
И только потом с уче-
том жалоб пациента, 
его состояния, наличия 
клинических признаков 
иммунодефицита (на-
пример, частые ОРВИ 
или упорные обостре-
ния герпес-вирусной 
инфекции, обостре-
ния хронического 
тонзиллита или гай-
морита у взрослого 
человека более 4-6 
раз в год), негативных 
изменений в иммуно-
грамме подобрать соот-
ветствующее лечение», 
- рассказывает Ирина 
Нестерова.

Диетой не 
обойдешься

Всем известны не-
лекарственные меры 
укрепления иммуните-
та: правильное пита-
ние, отказ от курения и 
больших доз спиртно-
го, нормальный режим 
отдыха и пр. Да, часто 
они оказываются по-
лезны. Но если дефек-

ты в работе иммунной 
системы серьезные, 
только закаливание и 
переход к здоровому 
образу жизни не помо-
гут. Нужна еще и гра-
мотная иммунотерапия. 
И вот тут возникает 
проблема: россияне, как 
известно, склонны к са-
молечению. Тем более 
препараты, в том числе 
иммуномодуляторы, в 
аптеках доступны без 
рецепта. Многие люди, 
которым, что называ-

ется, некогда болеть, 
покупают эти препара-
ты даже при банальном 
насморке или ОРВИ.

Наиболее часто, 
объясняет наш экс-
перт, люди беспокоят-
ся по поводу упорно 
рецидивирующей гер-
петической инфекции, 
поражающей губы, по-
лость рта, лицо, а то и 
половые органы. «Од-
нако нужно ли таким 
больным восстанавли-
вать иммунную систе-
му или нет, опять же 
решает врач, - говорит 

профессор. - И когда с 
экрана ТВ нам говорят, 
что есть такой-то им-
мунотропный препарат, 
которым можно ле-
чить грипп, - это ката-
строфа! Неправильное 
использование таких 
средств может нанести 
вред».

Не навреди!
Впрочем, если имму-

нотропный препарат 
относится, например, к 
группе интерферонов, 
которые обладают пря-
мой противовирусной 
активностью (кагоцел, 
циклоферон, гриппфе-
рон и т. д.), использовать 
его для лечения ОРВИ в 
определенных случаях 
можно по назначению 
врача общей практики. 
«Но проводить такую 
терапию пять, а то и 
десять раз в год непра-
вильно, - говорит Несте-
рова. - Неграмотное или 
частое использование 
иммунотропных препа-
ратов может привести 
к обострению хрони-
ческих заболеваний. 
Любых! Стоит также 
учитывать, что многие 
иммуномодулирующие 
препараты прямым про-
тивовирусным эффек-

том не обладают, их 
нужно применять 
особым способом. 
При аутоиммун-
ных заболеваниях, 
например, многие 
иммунотропные 
препараты проти-
вопоказаны».

Некоторые врачи по-
лагают, что кроме обо-
стрения хронических 
недугов и появления 
аутоиммунных болез-
ней бесконтрольное 
употребление иммуно-
модуляторов чревато 
онкологией. Но профес-
сор Нестерова считает 
это заблуждением: «Бо-
лее того, сегодня в мире 
разработан целый ряд 
препаратов для иммуно-
терапии рака. Эти пре-
параты действуют на 
молекулярном уровне». 

А.П.

СЕКРЕТЫ «СЛАБОГО 
ИММУНИТЕТА»

В марте отмечается Всемирный день почки, 
который в этом году посвящен женскому 
здоровью. Доказано, что женщины склонны 
к почечным болезням больше и переносят 
их хуже.

Хроническими бо-
лезнями почек (ХБП) 
страдает до 12% взрос-
лого населения плане-
ты. В нашей стране их, к 
сожалению, чаще всего 
выявляют на поздних 
стадиях. Как рассказы-
вает главный нефролог 
столицы Олег Котенко, 
почки обладают боль-
шим запасом прочно-
сти, поэтому симптомы 
болезни могут не про-
являться до тех пор, 
пока почки не зара-
ботают с перебоями.

Кстати, диабети-
кам врачи советуют 
быть особенно внима-
тельными: диабетиче-
ская нефропатия стано-
вится ведущей причиной 
терминальной почечной 
недостаточности. «У 
таких пациентов почки 
ежедневно пропускают 
через себя сотни литров 
крови с повышенным 
содержанием глюкозы. 
И если они не получа-
ют эффективной саха-
роснижающей терапии, 
не соблюдают рекомен-
даций врача, то почки 
работают с хронической 
перегрузкой. В итоге 
через несколько лет 
наступает почечная не-
достаточность», - гово-
рит врач-эндокринолог 
Ольга Демичева.

На какие симптомы 
обращать внимание? 
«На покалывание или 
боль в месте локализа-
ции почек, необычный 
цвет и неприятный за-
пах мочи, значительное 
повышение температу-
ры тела, артериального 
давления, а также на об-
щую слабость, сухость 
во рту, постоянную 
жажду и потерю аппе-

тита. Для выявления 
признаков заболевания 
нужно регулярно сда-
вать анализ мочи и кро-
ви на креатинин», - напо-
минает доктор Котенко.

Кстати, Москва ста-
ла одним из немногих 
регионов, где с 1 января 

этого года включили в 
биохимический анализ 
крови новый обязатель-
ный показатель - СКФ 
(скорость клубочковой 
фильтрации). Если он 
повышен - это сигнал о 
том, что человеку нуж-
но срочно обследовать 
почки (сделать УЗИ и 
исследовать уровень 
креатинина). В других 
регионах такие иссле-
дования в ОМС не вхо-
дят и их можно пройти 
только платно.

Что же касается 
женщин, которым по-
священ Всемирный 
день почек в этом году, 
то они страдают ХБП 
в 1,5-2 раза чаще, чем 
мужчины. И они менее 
внимательно относятся 
к назначениям медиков. 
По данным опросов, 
качество своей жизни 
пациентки с ХБП оце-
нивают хуже, чем оно 
есть на самом деле.

Арина Петрова

В последнее время 
тема укрепления им-
мунитета с помощью 
разного рода лекарств 
стала очень модной. 
При первых же при-
знаках простуды не-
которые из нас сразу 
бегут в аптеку, чтобы 
запастись иммуномо-
дуляторами. Но стоит 
ли это делать?
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ВЕСНА. Но радуют 
ли почки?

Частая иммунотера-
пия ведет только к 

обострению хрониче-
ских заболеваний.
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30 лет назад, 
в марте  1988 года, 

состоялся первый на 
просторах Советского 

Союза конкурс красоты 
«Московская красавица», 

ставший настоящей 
сенсацией для мировой 

общественности.

Комсомольская 
инициатива

Как известно, советская 
мораль достаточно строго 
относилась к проявлениям 
буржуазной жизни, в том чис-
ле к проведению конкурсов 
красоты. Дефилировать по 
сцене в купальниках в Совет-
ском Союзе считалось чем-то 
очень неприличным. Неуди-
вительно, что первый конкурс 
красоты, состоявшийся в 1988 
году, вызвал огромный резо-
нанс в обществе. Одни вос-
торгались смелостью, 
решимостью и красо-
той юных москвичек, 
другие считали про-
ведение конкурса жут-
ким падением нравов, 
спровоцированным 
перестройкой. При 
этом само мероприя-
тие сопровождалось 
огромным количеством 
смешных накладок, до-
садных ляпов, интриг и 
сплетен.

Идея проведения кон-
курса красоты родилась 
у руководства комсо-
мольской организации 
Москвы, которая должна 
была блюсти чистоту нравов 
советской молодежи, однако 
на деле фактически выпусти-
ла джинна из бутылки. Все 
началось с того, что одна по-
пулярная газета решила вы-
брать самую очаровательную 
из своих читательниц. Со всей 
страны в редакцию полете-
ли письма с фотокарточками 
представительниц прекрас-
ной половины СССР. Увидев, 
сколько набралось желаю-
щих побороться за титул са-
мой красивой читательницы, 
Московский горком комсомо-
ла решил провести первый в 
Союзе конкурс красоты. По-
скольку конкурс проводился в 
Москве, было принято реше-
ние выбрать столичную коро-
леву красоты.

Перед началом проведения 
столь неоднозначного с точки 
зрения советской морали ме-
роприятия необходимо было 
заручиться поддержкой вла-
стей. Большую роль в получе-
нии разрешения на проведе-
ние конкурса сыг рал первый 
секретарь ЦК ВЛКСМ Вик-
тор Мироненко - благодаря 
его усилиям желанное добро 
было получено. Единствен-
ное, власти настоятельно по-
просили не называть конкурс 
по-западному «Мисс Москва», 
а дать ему более близкое к 
традициям и отечественно-
му колориту название - «Мо-
сковская красавица». Бремя 
финансирования дорогостоя-
щего мероприятия взяла ком-

сомольская организация 
города, выделив необходимые 
денежные средства.

На подиум по записи
После длительных дебатов 

запись кандидаток для уча-
стия в конкурсе решили про-
вести в административном 
здании Парка культуры и от-
дыха им. М. Горького. А для 
финала арендовали главную 
сцену в «Лужниках», пригла-
сив Центральное телевидение 
для освещения столь необыч-
ного для страны шоу. Первой 
ошибкой организаторов стал 
тот факт, что не были точно 
сформулированы критерии 
конкурса. Как писали газеты 
тех лет, на кастинг для запол-
нения анкеты приглашались 
абсолютно все женщины, жи-
вущие в Москве, имеющие 
привлекательную внешность 
либо считавшие сами себя 
красивыми. В реальности 
участницы конкурса, согласно 
его правилам, должны были 
обладать московской пропи-
ской, а также не иметь мужа и 
детей.

Тем не менее в очереди, 
которая растянулась на не-
сколько километров от метро 
«Парк культуры» до места 
заполнения анкеты, можно 
было встретить самых разных 
людей. Здесь были молодые 
девушки, женщины средних 
лет с мужьями, а некоторые 
даже с детьми. Всего набра-
лось более 2,5 тысячи претен-
денток на звание «Московская 

красавица». Из них 
после заполнения 
анкеты, изучения 
параметров фигу-
ры и анализа фото 
организаторы кон-
курса отобрали 36 
претенденток для 
участия в финале.

Почетное жюри
Как только организаторы 

конкурса определились со 
списком девушек, которые 
должны были выступить 
в финале, неожиданно вы-
яснилось, что никто 
толком не знает, 
как проводить по-
добные светские 
мероприятия. Это 
неудивительно, 
за рубежом ор-
г а н и з а т о р ы 
если и бывали, 
то западные 
конкурсы кра-
соты уж точно 
не посещали. Как по-
том вспоминала дирек-
тор конкурса Марина 
Парусникова, за ин-
формацией по этапам 
проведения финала 
конкурса она даже об-
ращалась в библиотеку 
им. В.И. Ленина. Нако-
нец, после долгих муче-
ний программа конкурса 
была составлена и утверж-
дена. Девушки должны 
были трижды выходить на 
сцену: в купальнике, на-
циональном костюме и 
вечернем платье.

Встал вопрос о ве-
дущем и членах жюри. 
Вести конкурс довери-
ли бессменному веду-
щему «Поля чудес» 
Леониду Якубови-
чу. Председателем 
жюри согласился 
стал выдающийся 
певец Советского 

Союза Муслим Магомаев. В 
числе рядовых членов жюри 
оказались известные деяте-
ли культуры, среди которых 
можно отметить Анастасию 
Вертинскую, Марка Розовско-
го, Михаила Задорнова.

Девушек научили ходить 
по подиуму, а также провели 
с ними серьезную подготови-
тельную работу. Уже тогда, во 
время подготовки к финалу, 

фотографировать пре-
тенденток на звание 
«Московская краса-
вица» могли только 
специально аккреди-
тованные фотографы. 

По условиям конкурса, 
если девушку из 

числа финалисток 
ловили на фото-
сессии с посторон-
ним фотографом, 
она не допуска-
лась к финалу. К 
счастью, подоб-
ных накладок не 
произошло. Но 
возникли дру-
гие, из-за ко-
торых жюри 
с большим 

т р у д о м 
выбрало 
победи-
тельницу 

конкурса.

Финальная 
интрига

Первый забав-
ный момент произо-
шел, когда девушки 
должны были выйти 
на сцену в купальни-
ках. Сегодня каждый 
организатор подобных 

мероприятий отлично 
знает, что претендентки 

должны появляться перед 

публикой в одинаковых ку-
пальниках. Но в СССР 1988 
года этого, разу меется, не зна-
ли. Девушки появились на сце-
не в купальниках всех форм и 
расцветок - от целомудренных 
боди до откровенных бикини. 
Монотонные и пестрые рас-
цветки купальников также 
оставляли желать лучшего. 
Тем не менее жюри выбрало 
шесть претенденток, из кото-
рых нужно было определить 
победительницу. Тут-то и нача-
лось самое интересное.

Конечно, выбирать необ-
ходимо было именно по тем 
характеристикам, которые 
были прописаны в условиях 
конкурса. Но сделать это не 
представлялось возможным. 
Симпатии зрителей оказа-
лись на стороне динамичной 
спортивной красавицы Окса-
ны Фандеры. Но выяснилось, 
что она вообще с самого на-
чала не могла участвовать 
в конкурсе, поскольку была 
родом из Одессы и не име-
ла московской прописки. Не 
лучше обстояла ситуация и с 
Ириной Суворовой, которая к 
моменту проведения конкурса 
была замужем и имела ребен-
ка. Удивительно, что данные 
факты вскрылись лишь на за-
вершающей стадии конкурса.

Большие шансы на побе-
ду имела Елена Дурнева. Но 
представить себе «Москов-
скую красавицу» со столь не-
благозвучной фамилией было 
трудно. Как потом говорили в 
кулуарах конкурса, отдавать 
ей первый приз просто по-
боялись. Елену Передрееву 
не выбрали победительницей 
из-за слишком ярко выражен-
ной внешности манекенщицы. 
Хотя для конкурса красоты 
это была достаточно странная 
формулировка. В качестве 
претенденток на первое место 
оставались Мария Калинина и 
Екатерина Чиличкина. После 
долгого совещания жюри ре-
шило присудить победу в кон-
курсе московской школьнице 
Марии Калининой. Публика 
была против, требуя отдать 
заветный титул Оксане Фан-
дере, несмотря на отсутствие 
столичной прописки. Но ре-
зультаты конкурса пересма-
тривать не стали.

В ответ по Москве пополз-
ли слухи, что победа Марии 
Калининой была предопреде-
лена заранее, так как девушка 
являлась то ли правнучкой 
Калинина, то ли внучкой Ли-
гачева. Разумеется, это были 
не более чем слухи. Впослед-
ствии победительница перво-
го в СССР конкурса красоты 
Мария Калинина уехала жить 
в США, где и проживает до 
сих пор.

Важно отметить, что в 1988 
году не столь принципиально 
было, кто победит. Главное 
состояло в том, что советские 
красавицы получили возмож-
ность блистать как на отече-
ственных, так и на междуна-
родных конкурсах красоты, 
доказывая всему миру, что 
наши женщины самые краси-
вые и очаровательные!

Дмитрий Соколов

ïî-ñîâåòñêè:Êðàñîòà 
как в СССР проходил 
первый конкурс красоты

Публика требовала 
отдать заветный титул 
Оксане Фандере
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Победительница конкурса 
Мария  Калинина
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Начать стоит с того, что 
осенью 2016 года МОК сде-
лал выводы по докладу не-
зависимой антидопинговой 
комиссии под руководством 
Ричарда Макларена и реко-
мендовал международным 
федерациям не приезжать 
на соревнования в Россию. 
Логика в том, что у нашей 
страны нет аккредитации 
ВАДА, мы находимся в се-
рой зоне с точки зрения ан-
тидопинговых правил и от-
сюда следует куча проблем.

Потом Международная 
федерация бобслея и скеле-
тона отобрала у Сочи право 
на проведение чемпионата 
мира в 2017 году. Ну хоро-
шо, как-нибудь переживем. 
Все равно на этом ничего 
не заработаешь, одни толь-
ко расходы. Дальше уже 
Тюмень отказалась от про-
ведения этапа Кубка мира 
по биатлону, а кроме того, 
у нас отобрали чемпионат 
мира - 2021. Но календарь-
то уже сверстан, и Между-
народный союз биатло-
нистов не захотел ничего 
менять. Поэтому этап Куб-

ка мира в Тюмени решили 
оставить.

И тут началась буза. 
Сборная Канады объявила, 
что в Россию не поедет. «Ре-
шение федерации оскор-
бляет всех чистых спорт-
сменов. Оставляя Тюмень 
в календаре Кубка мира, 
международный союз буд-
то говорит, что допинг не 
является для них пробле-
мой!» - кричал американец 
Лоуэлл Бэйли. Швед Се-
бастьян Самуэльссон во-
обще заявил: «Русские мне 
пишут, что меня застрелят. 

Что убьют всю мою семью. 
И кто теперь гарантирует 
мою бе зопасность, если бы 
я решил лететь в Россию?»

Что за бред? Но вот мы 
видим отказ Чехии, США, 
Канады, а также Украи-

ны. С последней страной 
все понятно. Но президент 
местной федерации биат-
лона Владимир Брынзак 
удивил: «Это решение при-
нято на государственном 
уровне не только в отноше-
нии биатлонистов. Отныне 
украинские сборные по 
всем видам спорта не будут 
участвовать в соревнова-
ниях, которые проводятся 
на территории России. Вот 
и мы не едем. Что тут еще 
сказать?»

И добавил, что украин-
цы специально проиграли 
отбор к чемпионату мира 
- 2018, чтобы не ехать в 
Россию. Тут мы просто раз-
ведем руками: безумству 
глупых не поем мы песню.

Эта эпидемия перекину-
лась на Англию. Министр 
иностранных дел Борис 
Джонсон, возбужденный 
делами Скрипаля и Глуш-
кова, начал кричать, что 
Россия в течение послед-
них 10 лет занималась изу-
чением вопроса доставки 
отравляющих веществ для 
убийств. А потом начал 
требовать, чтобы Англия, 
которая уже отобралась на 
чемпионат мира, бойкоти-
ровала бы этот турнир.

Так кого вы этим хотите 
наказать? Тут же британ-
ские футбольные ветераны 
начали кричать: «Идиоты 
политики, не лезьте в наш 
вид спорта!» 

Но разборки в Англии 
набирают обороты. Теперь 
возникли проблемы у рос-
сийских акционеров «Чел-
си» и «Арсенала» - это не 
выдумка, а вполне может 
стать реальностью. Так, в 
The Times опубликована 
статья «Из-за новых санк-
ций Абрамович и Усманов 
могут лишиться акций 
«Челси» и «Арсенала».

Мы эту тему развивать 
не будем. Но если в ско-
ром времени у Абрамо-
вича отберут «Челси», не 
удивляйтесь. И очень ин-
тересно посмотреть, что 
будет происходить вокруг 
ЦСКА в Лондоне. Напом-
ним, только один наш клуб 
вышел в 1/4 финала евро-
кубков. ЦСКА сыграет в 
Лиге Европы именно про-
тив «Арсенала».

Это случилось в Лиге 
Европы, когда там играл 
«Зенит» с немецким «Лейп-
цигом» на стадии 1/8 финала. 
Играл так плохо, что не вы-
шел в следующую стадию. 
Но разговор сейчас не об 
этом.

Зенитовский форвард 
Александр Кокорин по-
явился в стартовом составе, 
но сыграл всего одну мину-
ту. Он попытался вступить 
в борьбу за мяч на левом 
фланге, как-то неловко по-
тянулся ногой... Тут еще 
Кокорину свистнули нару-
шение за опасную игру. Ка-
залось, что матч продолжит-
ся нормально. Но Александр 
бездвижно остался сидеть на 
газоне.

Засуетились врачи. Коко-
рин отмахнулся рукой: мол, 
ничего страшного, я еще 
разбегаюсь. Начал ходить 
по полю, но через три мину-
ты понял: все очень серьез-
но. Нога просто не работа-
ет! Тогда Александр снова 
сел на газон в центре поля. 
За ним приехала электро-
машина...

Нечасто увидишь, как 
здоровый парень рыдает 
как ребенок. А из глаз Ко-
корина реально побежали 

слезы! Потому что все во-
круг поняли, что произошло. 
Помрачнели партнеры, пер-
сонал на лавке запасных 
занервничал. Сашу начали 
обнимать и поддерживать. 
Он остался у поля до конца 
тайма, приложив лед к ноге. 
Ушел в раздевалку, заметно 
прихрамывая...

Наутро официальный 
сайт «Зенита» подтвердил 
то, о чем остальные дога-
дывались: да, это разрыв 
крестообразных связок. «В 
ближайшее время футбо-
лист отправится в Рим, где 
будет проходить лечение. О 
сроках операции будет объ-
явлено дополнительно».

То есть Александр Коко-
рин пропускает чемпионат 
мира. Потому что порван-
ные «кресты» нужно лечить 
минимум шесть месяцев, а 
потом долго восстанавли-
ваться, проходя реабилита-
цию. Можно сказать, что 
порванные «кресты» Коко-
рина - это крест на надеждах 
сборной России показать 
что-то существенное на до-
машнем чемпионате мира. А 
еще ведь надолго сломались 
Васин и Джикия, завершили 
карьеру в сборной братья 
Березуцкие.
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Британские футболь-
ные ветераны начали 
кричать: «Идиоты по-
литики, не лезьте в наш 
вид спорта!»

КРЕСТ 

БРИТАНЦЫ 
ОТБЕРУТ «ЧЕЛСИ» 
У АБРАМОВИЧА?

Все чаще мы видим, как иностранные федерации 
бойкотируют наши домашние турниры. Англичане ду-
мают даже о том, чтобы отказаться от культового для 
себя чемпионата мира по футболу!

НА ФУТБОЛЬНОЙ СБОРНОЙ
РОССИИ

Это просто шок: у нас и так не самая сильная фут-
больная сборная (место №63 в рейтинге ФИФА), 

так еще из-за жутких травм мы теряем своих лиде-
ров. Последняя жертва - Александр Кокорин.

до 2024 года
ПЕРСПЕКТИВ НАШЕГО СПОРТА7Не успел Владимир Путин снова выиграть президентские вы-

боры, как появилась куча прогнозов, что будет с российским 
спортом в следующие шесть лет. «МН» сделал свой...

мира получится хорошим: ведь мы 
умеем проводить крупные турниры.

3 Тренд на глобальную изоляцию 
российского спорта не исчезнет. 

Глобальный занавес перед нами не 
опустят, но турниры давать не будут. 
На следующий чемпионат мира по 
футболу мы и сами уже не отберемся.

4 Сборная России по хоккею вы-
играет пару чемпионатов мира, но 

на новую зимнюю Олимпиаду, которая 
пройдет в Китае, приедет НХЛ. Позо-
ра не случится, но «золото» у нас от-
берут канадцы. В этом олимпийском 

цикле руководить командой будет уже 
не Олег Знарок, а Илья Воробьев.

КХЛ сократится до 24 клубов и 
опустит потолок зарплат, но СКА и 
ЦСКА все равно останутся клубами-
олигархами.

5 С допингом от нас не отстанут. На 
летней Олимпиаде в Токио и на 

зимней в Пекине снова будут высту-
пать «атлеты из России». Но все опять 
не заметят подмены, и будут брать 
«золото» фигуристки Этери Тутбе-
ридзе, а также Мария Ласицкене в 
прыжках.

6 Внутренние чемпионаты будут 
вариться в собственном соку. И 

если КХЛ еще станет самодостаточ-
ной лигой с приставкой «междуна-
родная», то рейтинг РФПЛ и дальше 
будет падать все ниже и ниже. О том, 
что футбол - самый популярный вид 
спорта в России, скоро придется за-
быть. Его обгонят хоккей и биатлон.

7 Тем не менее спорт продолжит 
быть государственной идеологи-

ей, его будут поддерживать из бюд-
жетов разных уровней. А главным 
и образцовым видом спорта станет 
хоккей с «золотом» из Кореи. Следу-
ющие четыре года этот успех будут 
старательно раскручивать и монети-
зировать. Может быть, даже снимут 
фильм а-ля «Движение вверх» о фи-
нале с немцами.

Материалы подготовил 
Степан Строев

1 Сборная России по футболу не 
опозорится на ЧМ-2018, но из 

группы не выйдет. Все скажут: «Ну а 
что вы хотели видеть от этого молод-
няка? Ведь все лидеры получили трав-
мы». То есть оправдание уже найдено. 
Возможно даже, Станислав Черчесов 
и Виталий Мутко получат награды за 
хорошую работу.

2 Но осадок все равно будет пло-
хим. РФС в очередной раз возьмет 

курс на то, чтобы встать с коленей. 
Будет много лозунгов, но опять ни-
чего не изменится. А сам чемпионат 
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ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА:
8 (499)

975-22-50,
975-21-60,
975-20-74

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сельская коняга. 7. Икор-
ный конкурент баклажана. 10. Пародист Владимир 
из Курска. 11. Артиллерийский огонь. 12. Азиатское 
«яблоко» на варенье. 13. Коллега швейной машин-
ки. 15. Запряжка лошадей гуськом. 16. Брат Чука у А. 
Гайдара. 17. Ленивый герой И. Гончарова. 18. Окрик 
- побуждение к действию. 19. Положение карт в пре-
ферансе. 22. Автомат - альтернатива мобильнику. 25. 
Песня-скороговорка от Тимати. 26. Деликатесный рак 
без клешней. 29. Имя Абдрашитова и Козина. 31. Ис-
кусственно созданный образ политика. 33. … Мэй, 
гитарист группы Queen. 35. Богиня победы у греков. 
36. Дитя Зевса и Леды. 38. «Слышал …, да не знает, 
где он». 39. Город знаменитых платков. 41. Характер 
из крутых. 42. Та, что родом из Пекина. 44. Спроважи-
вание злого духа. 47. Помещение для тренировки лет-
чиков. 49. Остров в составе Индонезии. 50. «Одежка» 
школьной тетради. 53. Мелкий таежный гнус. 55. Ре-
льефная отделка монет. 56. Техника ведения боя. 60. 
Зрелище на голубом экране. 61. Выдающийся бра-
зильский футболист. 62. Край белых медведей. 63. 
Австралийское дерево в русской бане.     

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бессмертник среди растений. 
2. Рыбацкая артель в старину. 3. Матрос, не нюхавший 
штормов. 4. На стройке со стрелой. 5. Вески на эстон-
ской эстраде. 6. Внутримышечная инъекция. 7. Хищ-
ник из вод Ганга. 8. Знает, о чем говорят звезды. 9. 
Единица мощности. 14. Выражение собачьего недо-
вольства. 20. Застенчивая девушка. 21. Еловые ветки 
на дне землянки. 23. Ресторанчик с канканом. 24. От-
дыхал после полудня у Дебюсси. 27. Чадо, окружен-
ное вниманием. 28. Повышенный интерес к предмету. 
30. Вердикт врача. 32. Грузовик из Белоруссии. 34. 
Решение споров третейским судом. 37. Инструмент 
Эола. 40. Микки - Харлей Дэвидсон. 42. Колыбель На-
полеона. 43. Электричество в проводах. 45. Большая 
комната ожидания. 46. Рыхлое нутро буханки. 47. Де-
ревенская колдунья. 48. Без пяти минут студент. 50. 
Случайная ошибка в тексте. 51. Каменный вьюнок на 
фасаде. 52. Костяк железобетона. 54. Фонтанирую-
щее чудо-юдо. 57. Эммануил с «вещью в себе». 58. 
Шпиль здания иначе. 59. Другое название столетника.
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Многих я прошла, но ре-
ально только она помогла: 
муж бросил пить, сестра 
родила долгожданного ре-
бенка, сын нашел работу.
Хорошо гадает, пред-
сказывает, воздействует 
на поведение человека 
на расстоянии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую 
 бабушку Аню Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64
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Весенняя выставка-продажа товаров для 
рукоделия и хобби «АТМОСФЕРА ТВОРЧЕСТВА» 
пройдет в ТВК «Тишинка» 29 марта - 1 апреля.

На выставке будут представлены работы в различ-
ных техниках. Посетители смогут приобрести эксклю-
зивные предметы интерьера, дизайнерскую одежду, 
украшения, сувениры и игрушки на любой вкус, а так-
же наборы для творчества и мебельную фурнитуру.

Увлекательные мастер-классы, конкурсы и шоу рас-
считаны как на взрослых, так и на детей.

Новинка и изюминка весеннего праздника рукоде-
лия - спецпроект «Мода в интерьере 2018 года. Обои, 
рисунки и дизайн тропических растений в интерьере». 
Посетители узнают, какие тренды будут актуальны 
в текущем году и какие мотивы, оттенки и фактуры 
станут особенно популярными. Акцент будет сделан 
на экзотических решениях в интерьере и особенностях 
тропического стиля.

«Число посетителей и участников выставки посто-
янно растет, - говорит организатор мероприятия Елена 
Мурадова, - и мы уверены, что весенняя «Атмосфера 
Творчества» порадует наших гостей разнообразием, 
позволит им сделать приятные покупки и подарит мно-
жество интересных встреч и ярких впечатлений».

ВЕСНА В «АТМОСФЕРЕ 
ТВОРЧЕСТВА»

Реклама.  6+
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецам-предпринима-
телям звезды советуют при-
смотреться к своим партне-
рам. Вероятно, кто-то из них 
ведет свою игру, ущерб от 
которой придется делить по-
ровну. В четверг надейтесь 
только на свои силы. В поне-
дельник остро ощутите жаж-
ду любви.

Благоприятные дни - 25 и 27.
Неблагоприятные дни - 23 и 26.

У Стрельцов сейчас начина-
ется прекрасный период для 
общения и получения новых 
впечатлений. Рекомендуется 
больше времени проводить на 
свежем воздухе. Стоит приоб-
рести что-либо необходимое 
для дома. В пятницу не шутите 
с противоположным полом. 
В понедельник держите свои 
эмоции под контролем.
Благоприятные дни - 24 и 27.
Неблагоприятные дни - 21 и 26.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овны должны постараться 
сейчас больше слушать. Сто-
ит попробовать отойти от 
правил и не кричать громче 
всех в комнате, и вы услы-
шите для себя много нового. 
В среду возможны короткие 
романы и авантюры. В вос-
кресенье не сидите без дела, 
доделайте отложенные до-
машние дела.
Благоприятные дни - 24 и 26.
Неблагоприятные дни - 22 и 25.

Тельцы должны постараться 
не нарушить сложившийся 
в последнее время баланс. 
Если вы не сможете найти 
способ контролировать себя, 
то навредите не только себе, 
но и окружающим. Проведите 
выходные с пользой, снимите 
накопившееся напряжение 
занятиями спортом. Во втор-
ник воздержитесь от споров.
Благоприятные дни - 26 и 27.
Неблагоприятные дни - 21 и 22.

Ракам стоит сосредото-
читься на легко выполнимых 
задачах. Сейчас не время 
решать судьбоносные во-
просы, которые в данный мо-
мент вы не можете довести 
до конца. В среду не пере-
усердствуйте с инициативой. 
Выходные проведите в обще-
нии приятных вам людей и 
лучше на природе.
Благоприятные дни - 23 и 24.
Неблагоприятные дни - 22 и 25.

Львам, возможно, придется 
отстаивать свою репутацию. 
Может найтись немало зло-
пыхателей, желающих уви-
деть не только ваши победы. 
Пока вы управляете ситуа-
цией, вы способны держать 
отпор. В четверг возможны 
финансовые потери. В по-
недельник не будьте бюро-
кратом. 
Благоприятные дни - 23 и 26.
Неблагоприятные дни - 22 и 24.

Девам, особенно в данный 
период, не следует полностью 
отдавать себя работе, пуская 
семейные дела на самотек. 
Не удивляйтесь, если домо-
чадцы обидятся и справед-
ливо решат, что карьера для 
вас важнее. В четверг не при-
нимайте ответственных реше-
ний. В субботу займитесь сво-
им здоровьем и внешностью. 
Благоприятные дни - 25 и 27.
Неблагоприятные дни - 23 и 26.

Весы на данный момент с 
нетерпением ждут хорошей 
борьбы. Сейчас у вас очень 
«быстрые ноги», которые 
усилием воли в состоянии из-
мотать любого противника. 
Четверг - удачное время для 
крупных приобретений. По-
недельник будет успешным 
для активных дел и спортив-
ных игр.  
Благоприятные дни - 24 и 26.
Неблагоприятные дни - 22 и 25.

Скорпионам на этой неделе 
нужно будет позаботиться о 
сохранении своего душевно-
го спокойствия. Постарайтесь 
думать позитивно, а освобо-
дившуюся энергию направьте 
на общение с близкими людь-
ми и благоустройство дома. В 
четверг подписывайте важные 
документы. В понедельник вам 
могут устроить экзамен.
Благоприятные дни - 24 и 25.
Неблагоприятные дни - 21 и 22.

Козерогам в этот период мо-
гут хорошо удаваться дела, 
где необходимы быстрые, 
энергичные, решительные 
действия и хорошая реак-
ция. Воспользуйтесь этими 
качествами для выполнения 
рутинной работы. Сделайте 
ставку на выдержку и дипло-
матичность в среду. В пятницу 
займитесь спортом.
Благоприятные дни - 24 и 26.
Неблагоприятные дни - 21 и 22.

У Водолеев на данный мо-
мент могут наблюдаться 
чрезмерное упрямство и 
попытки справиться с чем-
то против воли. Сейчас не 
время «накачивать мускулы», 
действуйте обдуманно и без 
агрессии. Пятница - день для 
свиданий и любовных пере-
живаний. Во вторник опасай-
тесь излишеств.
Благоприятные дни - 26 и 27.
Неблагоприятные дни - 24 и 25.

В данный период Рыбы могут 
заметить, что стали безэмоци-
ональны, расчетливы и более 
замкнуты. Данное состояние 
временно, уже на следующей 
неделе хандра должна от-
ступить. Четверг удачен для 
крупных покупок. Не воспри-
нимайте все буквально, сле-
дите за своим настроением в 
понедельник.
Благоприятные дни - 26 и 27.
Неблагоприятные дни - 21 и 23.

ПРОГНОЗ

23 марта - квадратура Марса и Солнца: возможны агрес-
сия, бунт, конфликты, восстание против авторитетов. 
Разлад между мыслью и действием, потребность 
самоутверждения через отрицание чего-либо. 24 
марта - квадратура Венеры и Плутона: сильные 
эмоциональные и сексуальные конфликты. Любая 
выгода, которую вы получаете сегодня, может со-
провождаться отрицательным побочным эффектом.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

21 - 27 
МАРТА 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Падалица. 7. Садовод. 10. Латание. 11. Медовар. 12. Ивар. 13. Надпись. 15. Тол. 16. 
Ушу. 17. Яхтсмен. 18. «Атас». 19. Штурман. 22. Агентура. 25. Рис. 26. Намотка. 29. Абхаз. 31. Нэцкэ. 33. 
Ядозуб. 35. Елей. 36. Свара. 38. Рант. 39. Фламенко. 41. Твен. 42. Телогрея. 44. Комендант. 47. Страдивари. 
49. Юта. 50. Вифлеем. 53. Кеосаян. 55. Девочка. 56. Равнина. 60. Лещенко. 61. Неаполь. 62. Куранты. 63. 
Табличка.  ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пластика. 2. Далила. 3. Икарус. 4. Аленушка. 5. Стыд. 6. Анжи. 7. Семьянин. 
8. Озорство. 9. Доронина. 14. Пир. 20. Угрызение. 21. Массне. 23. Европа. 24. Ухаб. 27. Маэстро. 28. «Та-
бакерка». 30. Хохотун. 32. Эйр. 34. Уверение. 37. Азия. 40. Лето. 42. Таракан. 43. Лед. 45. Миф. 46. Тюссо. 
47. Сайка. 48. Избранница. 50. Вурдалак. 51. Лесосека. 52. Макароны. 54. Сон. 57. Враг. 58. Идол. 59. Альт.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №12 (1264)

  
Доктор, у меня нос 

заложен...
- Я вас умоляю! У 

меня квартира, машина 
и дача заложены, а вы 
тут со своими соплями!

  
А когда я училась в 

школе, у нас охранни-
ков не было. Вполне со 
всем справлялась убор-
щица с мокрой тряпкой.

  
- Доктор, что меня 

теперь ждет? Опера-
ция? Ампутация? 

- Больной, я не могу 
вам всего рассказать. 
Вам потом будет неин-
тересно. 

  
Ох уж наши дороги... 

Сел за руль... И поска-
кал...

  
Игорь и так нервни-

чал, но когда хирург 
произнес ok googlе, во-
обще запаниковал.

  
Когда жена спраши-

вает: «Что хочешь на 
ужин?», я никогда не 
угадываю.

  
- А у вас свадьба как, 

по залету была или по 
любви?

- М-м-м… Скорее 
всего, по любви. Мы 
когда женились… за-
лету уже два года ис-
полнилось.

  
А.С. Пушкин о виа-

гре: «Какое низкое ко-
варство - полуживого 
забавлять...»

  
В больницу привез-

ли мужика с тяжелыми 
ожогами. После внима-
тельного осмотра тела 
и рентгеновских сним-
ков врач говорит:

- У вас больше пере-
ломов, чем ожогов!

Пострадавший отве-
чает:

- Лопатой меня туши-
ли, гады!

  
 Жена говорит мужу:
- Дорогой, врач мне 

посоветовал путеше-
ствовать. Куда мы от-
правимся?

- К другому врачу.

  
Мало кто знает, что 

«Ау!» в переводе на 
медвежий означает 
«обед».
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